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2 Интрига впереди
Летающие гимнасты 
открывают сезон в Баку

Без ущерба хрупкому миру
Азай Гулиев: Политика Франции - 
удар по безопасности

Сокрушая «двойные стандарты»
Сосо Манджавидзе: За резолюцией ПАСЕ 
скрываются интересы ведущих 
стран Европы, в частности Франции

Глобальный Север 
                vs 
глобальный Юг      
«Зеленая» повестка является 
инструментом влияния развитых 
стран на развивающиеся

В ночь с 25 на 26 февраля 1992 
года вооруженные силы Ар-

мении при поддержке незакон-
ных вооруженных банд и фор-
мирований и непосредственном 
участии 366-го мотострелково-
го пехотного полка советской 
армии захватили азербайджан-
ский город Ходжалы. Учинив 
один из самых кровавых ге-
ноцидов в истории человече-
ства, они убили 613 мирных 
жителей, включая 106 женщин, 
63 ребенка и 70 стариков. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Ныне весь мир знает о массовых 
убийствах, зверствах, геноциде про-
тив мирных жителей, учиненных на 
азербайджанских землях в различ-
ные периоды истории армянскими 
террористическими организация-

ми. Азербайджан более 30 лет тер-
пеливо ждал признания геноцидом 
совершенное в Ходжалы и Караба-
хе и освобождения 20% территории 
Азербайджана. Но позиция миро-
вых политиков оставляла желать 
лучшего… 

Все изменилось, когда под руко-
водством Президента, Верховного 
Главнокомандующего Ильхама Али-
ева доблестная Азербайджанская ар-
мия сначала в результате 44-днев-
ной Отечественной войны 2020 года, 
а затем и мероприятий локального 
характера в сентябре 2023 года пол-
ностью восстановила нашу террито-
риальную целостность и суверени-
тет. Государственный триколор был 
поднят в Ханкенди, Агдере, Ходжа-
венде, Ходжалы, Аскеране, на Сар-
сангском водохранилище... на всех 
освобожденных землях.

Исповедь ходжалинки
Назакят Исмаилова: Мы восстановили
 достоинство азербайджанского народа!
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После того, как армяне Ка-
рабаха по решению непри-

знанных сепаратистских вла-
стей дружно покинули пределы 
Азербайджана, направившись 
в страну, где их соплеменники 
давно самоопределились, орга-
низационно распущенные по-
следним «президентом «НКР» 
структуры нелегитимной вла-
сти стали реанимироваться в до-
бровольном изгнании. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

История с «указом» того же са-
мого последнего «президента» о вос-
становлении полномочий «власт-

ных органов» стала дешевым фар-
сом, обнажив во всей красе всю 
несостоятельность проекта «миа-
цум». Он окончательно рухнул и не 
имеет даже гипотетических шансов 
на возрождение. 

Зато вокруг авантюрной затеи 
по-прежнему суетятся матерые мо-
шенники и авантюристы, вынаши-
вающие замыслы подзаработать на 
чистом обмане, имитируя бурную 
деятельность. Все закручивается во-
круг спасения провального проекта. 

В Иреване уже были не одно не-
доразумение и инциденты с участи-
ем представителей карабахских ар-
мян-сепаратистов и местных.

Романтик или завзятый шулер?
Экс-министр Вардан Осканян блефует

На поводу у Макрона  
Страна Пашиняна - не инструмент для игр Франции
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Императору Японии
Его величеству Нарухито

Ваше величество!
От своего имени и от имени народа Азербайджана сердечно поздрав-

ляю Вас и в Вашем лице весь ваш народ по случаю национального празд-
ника Японии - Дня Вашего рождения.

В этот праздничный день передаю Вам наилучшие пожелания, желаю 
дружественному народу Японии постоянного благополучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 21 февраля 2024 года

Как показали многочисленные 
встречи на полях Мюнхен-

ской конференции по безопас-
ности, а также Распоряжение 
Президента Ильхама Алиева, 
изданное накануне, суммар-
ный успех СОР29 будет неми-
нуемым, невзирая на переме-
ну мест слагаемых. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Азербайджан всегда демонстри-
ровал свою решимость поддерживать 
международные усилия в сфере из-
менения климата, и это постоянный 
тренд, не связанный с предстоящей 
глобальной конференцией СОР29. 

Еще полтора года назад, когда 
в Баку приезжала глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен для подпи-
сания Меморандума о взаимопони-
мании по стратегическому партнер-
ству в энергетической сфере между 
Азербайджаном и Евросоюзом, она 
отметила огромный потенциал Стра-

ны огней в области возобновляемой 
энергии, и уже 17 декабря 2022 года 
ее заявление вылилось в Бухаресте 
в Соглашение о стратегическом пар-
тнерстве в области развития и пере-
дачи «зеленой» энергии между пра-
вительствами Азербайджана, Гру-
зии, Румынии и Венгрии. 

Опережая время
Официальный Баку готовится к очередному 

международному успеху 
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Аксиома общенационального 
лидера Гейдара Алиева «Одна 

нация - два государства» отно-
сительно нерушимого братства 
официальных Баку и Анкары 
давно стала очевидной реаль-
ностью, подавая пример всему 
тюркскому миру. 

Окончательно канули в прошлое 
времена, когда нас пугали «опасно-
стью» единого пространства Турана, 
«идеи которого вредят интернацио-
нализму». Спустя всего чуть-чуть по-
сле обретения государственной не-
зависимости, к моменту подписания 
Бишкекских соглашений, букваль-
но всем стало окончательно понят-

но, кто есть нацисты и как они на-
сильно оболванивали десятки мил-
лионов тюрок. 

Общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, выступая 28 июня 2002 
года в городе Карс на открытии пар-
ка и бульвара его имени, что явля-
ется свидетельством дани глубоко-

го уважения к личности патриарха 
геополитики, особо подчеркнул, что 
у всего тюркского этноса - от Тихого 
океана до Северной Африки - еди-
ные корни, и отличает эти народы 
только наречие. «Я выступаю перед 
вами на азербайджанском диалекте 
тюркского языка и вижу, что вы меня 
хорошо понимаете, потому что все 
мы - одна нация. Скажу вам еще об 
одном: мы восемь лет работаем над 
большими проектами и стараемся 
вывезти азербайджанскую нефть на 

мировой рынок. Нам предлагали мно-
жество маршрутов, но мы приняли 
решение вывозить ее через Турцию, 
приняв решение о строительстве тру-
бопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. 
Многие считали это иллюзией, так 
как некоторые центры силы не же-
лали реализации проекта, однако мы 
настояли на своем решении для того, 
чтобы братский народ получал стра-
тегическую выгоду. Мы прокладыва-
ем и газопровод через Эрзурум, хотя 
были противники такого решения 

- и это делается для того, чтобы 
наши братья получали природный 
газ. Есть еще ряд направлений, свя-
зывающих наши страны и сегодня, 
и через сто, тысячу лет, и никто 
не сможет разорвать эти связи», - 
таковы были мудрые наставление 
и напутствие гениального провид-
ца, которые не только неоспоримы, 
но ежегодно, с пополнением копил-
ки стратегического единения, напол-
няются новым смыслом. 

Сила в крепнущем единении 
Азербайджан и Турция на пути к освоению новых горизонтов 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы приумножаем нашу 
силу, а стратегическое 
единение тюркского мира, 
народов, имеющих об-
щие корни, будет спо-
собствовать усилению 
каждого члена Органи-
зации тюркских госу-
дарств
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Община Западного Азер-
байджана (ОЗА) вырази-

ла свое отношение к очередно-
му антиазербайджанскому заяв-
лению находящегося с визитом 
во Франции премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна.

Заявив, что выражение «Запад-
ный Азербайджан» направлено про-
тив территориальной целостности 
Армении, Пашинян попытался об-
винить Азербайджан в подготовке 
нападения на Армению.

«Прежде всего подчеркнем, что 
выражение «Западный Азербайджан» 
- это термин, основанный на исто-
рической и географической правде, 
и его использование нашей общи-

ной основано на праве на самоиден-
тификацию, признанном междуна-
родными конвенциями по правам 
человека. Пашинян, который пыта-
ется предъявлять претензии к дея-
тельности Общины Западного Азер-
байджана, неоднократно заявлявшей 
об уважении территориальной це-
лостности государств, должен вне-
сти ясность в вопрос создания усло-
вий для деятельности на территории 
Армении сепаратистских элементов, 
посягающих на территориальную 
целостность Азербайджана, а так-
же в вопрос сохранения в законо-
дательстве своей страны положе-
ний об аннексии азербайджанских 
территорий.
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Министерство иностранных дел 
Азербайджана прокомменти-
ровало обвинения премьер-ми-
нистра Армении Никола Па-
шиняна в адрес нашей страны.

«Беспочвенные обвинения пре-
мьер-министра Армении Никола 
Пашиняна в адрес нашей страны, 
прозвучавшие в интервью француз-
скому телеканалу France 24, нацеле-

ны на то, чтобы нанести еще один 
удар по мирному процессу, наме-
ренно создавая напряженность в ре-
гионе», - говорится в комментарии.

«После последней встречи меж-
ду лидерами, проведенной по ини-
циативе канцлера Германии, подоб-
ные заявления Армении и выбор 
Франции в качестве площадки для 
подобных высказываний расцени-
ваются как проявление неуваже-

ния Армении к усилиям Германии, 
а также как продолжающегося нега-
тивного влияния Франции на мир-
ный процесс.

Обвинения в адрес Азербайд-
жана в том, что он якобы готовит-
ся к нападению на Армению и не 

соблюдает принципы международ-
ного права, преследуют цель иска-
зить существующие факты и вве-
сти в заблуждение международную 
общественность.

Беспочвенные обвинения
МИД Азербайджана ответил на 
высказывания Пашиняна, 
прозвучавшие в эфире телеканала France 24
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Беспочвенные обвинения
Совершенно безосновательны 

утверждения о подготовке нашей 
страны к войне, преследующие цель 
скрыть шаги Армении, которая в по-
следнее время ведет политику мас-
совой милитаризации и нарушает 
установившуюся в течение пример-
но пяти месяцев стабильность в ре-
гионе, приводя в качестве предлога 
призывы Общины Западного Азер-
байджана и ответы, данные на беспоч-
венные заявления Армении.

Подчеркивая важность призна-
ния суверенитета и территориальной 
целостности, уважительного подхода 
к Алма-Атинской декларации 1991 
года по вопросу делимитации гра-
ницы между Азербайджаном и Ар-
менией, а также к соблюдению прин-
ципов суверенитета, юрисдикции 
и равенства стран для установления 
транспортных и экономических свя-
зей в регионе, премьер-министр за-
бывает, что сама Армения наруша-
ет эти принципы на протяжении 
уже более 30 лет. В отличие от Ар-
мении именно Азербайджан сразу 
после окончания 44-дневной войны 

предложил Армении мир на осно-
ве 5 базовых принципов. Армения 
же продолжает нарушать эти прин-
ципы, предъявляя претензии к на-
шей стране.

Общеизвестно, что сохранение 
претензий к территориальной целост-
ности Азербайджана в конституции 
Армении, в действующих законода-
тельных актах, в ее официальных 
письмах и заявлениях, в докумен-
тах, распространенных в междуна-
родных организациях и судах, под-
тверждает незаинтересованность ру-
ководства Армении в продвижении 
мирной повестки дня между Азер-
байджаном и Арменией.

Мы призываем армянскую сторо-
ну, которая продолжает агрессивную 
клеветническую риторику в адрес 
нашей страны, используя различ-
ные международные платформы, 
воздержаться от заявлений, нано-
сящих ущерб перспективам мира, 
и использовать созданные возмож-
ности для превращения региона Юж-
ного Кавказа в пространство мира 
и сотрудничества», - подчеркивает-
ся в комментарии МИД.

23 февраля премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с находя-
щейся с визитом в нашей стране 
делегацией во главе с председа-
телем Великого национально-
го собрания Турции Нуманом 
Куртулмушем.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Кабинета Министров, на встре-
че было выражено удовлетворение 
успешным развитием дружествен-
ных и братских отношений между 
Азербайджаном и Турцией во всех 
сферах в соответствии с принци-
пом «Одна нация - два государства».

Было отмечено, что благодаря 
усилиям глав государств отноше-
ния между двумя странами вышли 
на высочайший уровень стратегиче-
ского партнерства и союзничества.

Было подчеркнуто значение пер-
вого официального визита главы го-
сударства Ильхама Алиева в Турец-
кую Республику после переизбрания 

Президентом Азербайджанской Ре-
спублики, выражено удовлетворение 
тем, что это стало традицией между 
руководством двух стран.

В то же время было доведено до 
внимания, что азербайджано-турец-

кие отношения успешно развиваются 
в рамках международных институ-
тов, отмечена важность совместных 
шагов, предпринимаемых для пре-
вращения Организации тюркских 
государств в региональную и меж-

дународную силу.
Стороны подчеркнули роль пар-

ламентов в развитии межгосудар-
ственных отношений, высоко оцени-
ли взаимовыгодное сотрудничество 
между Милли Меджлисом и Великим 
национальным собранием Турции.

Коснувшись значения перехо-
да председательства в этой струк-
туре от Турции к Азербайджану на 
проведенной в Баку 14-й пленарной 
сессии Азиатской парламентской ас-
самблеи, А.Асадов сказал, что за вре-
мя председательства Турции возрос 
международный авторитет ассам-
блеи, расширилось межпарламент-
ское сотрудничество во имя глобаль-
ного мира и развития.

На встрече также были обсуж-
дены вопросы, связанные с даль-
нейшим расширением азербайд-
жано-турецких отношений в тор-
гово-экономической, энергетической, 
транспортной, сельскохозяйствен-
ной, гуманитарной, туристической 
и других сферах.

Высочайший уровень сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов встретился с председателем 
Великого национального собрания Турции Нуманом Куртулмушем

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики
О назначении С.М.Рзаева президентом 

Закрытого акционерного общества 
«Азербайджан Хава Йоллары»

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Самира Муса оглу Рзаева президентом Закрытого акцио-
нерного общества «Азербайджан Хава Йоллары».

Ильхам Алиев,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 22 февраля 2024 года

Об освобождении С.М.Рзаева 
от должности первого вице-президента 

Закрытого акционерного общества 
«Азербайджан Хава Йоллары»

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Освободить Самира Муса оглу Рзаева от должности первого вице-пре-
зидента Закрытого акционерного общества «Азербайджан Хава Йоллары».

2. Настоящее Распоряжение вступает в силу со дня подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 22 февраля 2024 года

В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 и частью II статьи 130 
Конституции Азербайджанской Республики, на основании представле-
ния Президента Азербайджанской Республики Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики постановляет:

Назначить Фикрета Фаррух оглу Мамедова судьей Конституционно-
го суда Азербайджанской Республики.

Председатель Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики            

Сахиба ГАФАРОВА
г.Баку, 23 февраля 2024 года

Постановление
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики

О назначении Ф.Ф.Мамедова 
судьей Конституционного суда 
Азербайджанской Республики

Новый судья Конституционно-
го суда Азербайджана Фикрет 
Мамедов, назначенный поста-
новлением Милли Меджлиса 
на основании представления 
Президента Азербайджанской 
Республики, представлен кол-
лективу.

Как сообщили в пресс-службе 
Конституционного суда, в мероприя-
тии приняли участие судьи и ответ-
ственные работники Аппарата суда.

Председатель Конституционно-
го суда Фархад Абдуллаев поздра-
вил Фикрета Мамедова с назначе-
нием на должность судьи Консти-
туционного суда Милли Меджлисом 
на основании представления Прези-
дента Азербайджанской Республи-

ки Ильхама Алиева и пожелал ему 
успехов в дальнейшей деятельности.

Фархад Абдуллаев говорил 
о строи тельстве правового госу-
дарства в стране, начавшемся по-
сле возвращения великого лидера 
Гейдара Алиева к власти, прогрессив-
ных реформах, осуществляемых под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева в судебно-правовой сфере, 
укреплении независимости судеб-
ной власти, а также важных шагах, 
предпринятых в области обеспечения 
и защиты верховенства Конституции.

Судья Фикрет Мамедов, выра-
зив Президенту Азербайджанской 
Республики Ильхаму Алиеву при-
знательность за оказанное доверие, 
сказал, что приложит все силы в сво-
ей судейской деятельности.

Новое назначение
Фикрет Мамедов представлен коллективу 
Конституционного суда
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Организованная в Баку 14-я пле-
нарная сессия Азиатской пар-
ламентской ассамблеи (АПА)  
23 февраля завершила свою 
работу, сообщает АЗЕРТАДЖ.

В заседании, посвященном теме 
«Укрепление регионального сотруд-
ничества во имя устойчивого раз-
вития в Азии», приняли участие 
парламентские делегации почти из  
40 стран, в том числе спикеры при-
близительно из 10 стран.

Во второй день пленарной сессии 

были заслушаны отчеты постоян-
ных комиссий АПА. Затем Бахрейн, 
Ирак, Катар и Россия были избра-
ны вице-председателями АПА на  
2024 год под председательством 
Азербайджана.

Также был рассмотрен вопрос 
о предоставлении Ассоциации ге-
неральных секретарей арабских 
парламентов статуса наблюдате-
ля в АПА.

По итогам 14-й сессии АПА 
были приняты Бакинская декла-
рация и итоговый отчет ассамблеи.

Укрепляя региональное сотрудничество 
Завершилась 14-я пленарная сессия Азиатской парламентской ассамблеи

Во второй день 23-й зимней сес-
сии Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ (ПА ОБСЕ) состоялись 
дискуссии и выступления о воз-
можностях укрепления общей 
безопасности и мира на про-
странстве ОБСЕ.

Член Милли Меджлиса, глава де-
легации в Парламентской ассамблее 
ОБСЕ Азай Гулиев в своем выступле-
нии в ходе сессии коснулся послед-
ствий конфликтов и войн. Он сказал, 
что подобная ситуация напомина-
ет нам о хрупкости мира, важности 
соблюдения международного пра-
ва и принципов, отметил, что в этом 
контексте ситуация с безопасностью 
в Европе в настоящее время пережи-
вает период важных вызовов и не-
определенности.

Азербайджан, который на протя-
жении многих лет страдал от наруше-
ния основных принципов междуна-
родного права, как участник ОБСЕ, 
твердо привержен принципам и цен-
ностям организации, стремящейся 
к установлению мира и стабильно-
сти на Южном Кавказе.

А.Гулиев отметил, что Азербайд-
жан признает потенциал ПА ОБСЕ 
как эффективной платформы для со-
действия усилиям по выстраиванию 
доверия между Арменией и Азербайд-
жаном. По его словам, возникла исто-
рическая возможность для того, что-
бы перевернуть страницу конфликта 
и установить дружеские добрососед-
ские отношения.

В выступлении Азая Гулиева в ка-
честве успешных результатов этих пе-

реговоров были отмечены использо-
вание Азербайджаном и Арменией 
в декабре минувшего года взаимных 
компромиссов в связи с 29-й сесси-
ей Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29) и обмен задержанны-
ми военнослужащими на основе дву-
сторонней договоренности. Подчер-
кивалось, что эти шаги должны быть 
направлены на нормализацию ситу-
ации и подписание мирного согла-
шения на основе диалога между дву-
мя странами.

Напомнив, что наряду с поло-
жительными примерами в Парла-
ментской ассамблее продолжается 
и клеветническая кампания против 
Азербайджана, Азай Гулиев отме-
тил, что особую активность здесь 
проявляют французские парламен-
тарии. Якобы у Азербайджана есть 
претензии или планы относитель-
но территории Армении. Эти нео-
боснованные утверждения исполь-
зуются всего лишь как предлог для 
поддержки усилий по милитариза-
ции этой страны. Не случайно, что 
всего два дня назад французское пра-
вительство вновь подтвердило свою 
политику милитаризации и подпи-
сало с Арменией новые контракты 
на поставку оружия.

Представитель Азербайджана под-
черкнул, что такая политика Фран-
ции наносит ущерб и без того хруп-
кому миру и безопасности в регионе 
и окажет серьезное негативное влия-
ние на процесс нормализации. «Поэ-
тому необходимо предотвратить эту 
политику», - заключил он.

Без ущерба хрупкому миру
Азай Гулиев: Политика Франции - 
             удар по безопасности

В издании Independent Arabia 
опубликована статья о мирных 
переговорах между Азербайд-
жаном и Арменией и влиянии 
Франции на этот процесс.

В статье прежде всего уделяется 
внимание недавнему официальному 
визиту премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна во Францию, со-
стоявшейся встрече с главой госу-
дарства Эманюэлем Макроном и их 
заявлениям. Отмечается, что Фран-
цию и Армению связывают истори-
ческие узы, так как во Франции про-
живают более 600 тысяч армян, по-
этому Франция участвует в усилении 
арсенала Армении, что неоднозначно 
воспринимается азербайджанской 
стороной. Официальный Баку обви-
няет Францию в поддержке наступа-
тельной политики Армении и под-
стрекательстве ее к войне с соседями.

Издание взяло интервью на эту 
тему у представителя Президента 
Азербайджана по особым поруче-
ниям Эльчина Амирбекова. В ин-
тервью отражены мысли официаль-
ного представителя Азербайджана, 
некогда занимавшего должность по-
сла во Франции, о мирных перегово-
рах. Э.Амирбеков отметил, что по-
сле освобождения Азербайджаном 
Карабахского региона, 30 лет нахо-
дившегося под армянской оккупа-
цией, появились возможности для 
заключения итогового мирного со-
глашения. В этом контексте он ука-
зал на последнюю встречу руководи-
телей двух стран в рамках Мюнхен-
ской конференции по безопасности.

Коснувшись появившихся воз-
можностей для развития двусторон-
них отношений и заключения мир-
ного соглашения, а также прохлад-
ных связей между Азербайджаном 
и Францией, Э.Амирбеков признал 
важным проявление в настоящее вре-
мя доброй воли с армянской сторо-
ны, так как достижение мира зави-
сит от политической воли Армении.

В интервью официальный пред-
ставитель Азербайджана также под-
черкнул, что Армения официально 
не отказалась от территориальных 
притязаний против Азербайджана, 

так как во многих документах, при-
нятых в Армении в 1990-2000 годах, 
находят отражение географические 
и территориальные притязания про-
тив Азербайджана. Данные законо-
дательные акты все еще находятся 
в силе, что может считаться одним 
из основных препятствий для заклю-
чения мирного соглашения. С дру-
гой стороны, наличие данных доку-
ментов расценивается как проявле-
ние Арменией незаинтересованности 
к заключению мира. Кроме того, эти 
документы являются серьезным на-
рушением международного права, 
так как международная обществен-
ность при вступлении Азербайджа-
на в 1992 году в ООН признала Ка-
рабах территорией Азербайджана. 
Одновременно Армения все еще удер-
живает под оккупацией азербайд-
жанские села и обратилась в Меж-
дународный суд в Гааге с жалобой 
против Азербайджана.

Внося ясность в абсурдные 
утверждения армянской стороны 
о притязаниях Азербайджана на тер-
ритории Армении, Э.Амирбеков за-
явил в интервью, что Азербайджан 
выступает за открытие всех транс-
портных путей как позитивный итог 
мирного договора. Армения, кото-
рая держит закрытыми свои грани-
цы с Азербайджаном и Турцией, чьи 
дороги с Грузией зимой непроходи-
мы и которая имеет удобное сооб-
щение только с Ираном, столкнулась 
в этом вопросе с дилеммой.

В заключение официальный пред-
ставитель Азербайджана заявил, что 
подписание мирного договора и уста-
новление дипломатических отноше-
ний между двумя странами могут дать 
много преимуществ, а регион приоб-
ретет значение для транзитных гру-
зоперевозок. Таким образом, соеди-
нение основной части Азербайджана 
с Нахчываном посредством комму-
никаций может стимулировать раз-
витие Среднего коридора и транспор-
тировку грузов из Китая в европей-
ские страны. Э.Амирбеков выразил 
уверенность в том, что экономиче-
ские и коммерческие аспекты это-
го вопроса будут представлять ин-
терес и для Армении.

Потенциал доброй воли
Эльчин Амирбеков: Достижение мира зависит 

от политической воли Армении
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Сила в крепнущем единении
Нынешние двусторонние связи 

вышли на совершенно иной уровень, 
чему свидетельством являются итоги 
первого официального визита Пре-
зидента Ильхама Алиева в братскую 
страну после внеочередных выборов 
7 февраля, ставших историческими 
по целому ряду объективных причин. 

Если раньше отношения Баку 
и Анкары были просто братскими, 
исходя из этнической и культуроло-
гической близости, а на пути сбли-
жения стоял фактор христианского 
«кия» в лице армянской оккупации, 
сегодня они переросли уровень стра-
тегической близости и, если угодно, 
«диффузии», когда налицо взаим-
ное проникновение по нескольким 
направлениям. Если просмотреть 
карту переплетения интересов, мож-
но констатировать, что в мире нет 
другого примера, чтобы государства, 
не вступая в военно-политические 
и торгово-экономические союзы, на-
столько глубоко обогащали жизнь 
друг друга, не говоря о безоговороч-
ной поддержке на международных 
площадках. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя совместной пресс-конференции 
в Анкаре, обращаясь к Президен-
ту Турции Реджепу Тайипу Эрдога-
ну, заявил: «Азербайджан радуется 
успехам братского народа, как своим. 
В ходе Отечественной войны, закон-
чившейся в ноябре 2020 года освобо-
ждением большей части оккупирован-
ных территорий, Ваши очень реши-
тельные и четкие заявления с первых 
же ее часов стали для всех серьезным 
посланием, удержавшим многих от 
вмешательства. Даже самые непо-
нятливые поняли, что Турция не на 
словах, а на деле рядом с Азербайд-
жаном, а нам было достаточно по-
литической и моральной поддержки, 
чтобы решить исторический вопрос 
всего за 44 дня на поле боя, хотя не 
могли урегулировать ситуацию мир-
ным путем на протяжении 30 лет. 
Наши отношения всегда были брат-
скими, но Ваша поддержка подняла 
их отношения на вершину Шушин-
ской Декларации о союзнических от-
ношениях, и теперь мы вместе во 
всех вопросах бьем в одну точку. Мы 
приумножаем нашу силу, а страте-
гическое единение тюркского мира, 
народов, имеющих общие корни, бу-
дут способствовать усилению каж-
дого члена Организации тюркских 
государств». 

Современная история изоби-
лует примерами совместного раз-
вития, и последние межправитель-
ственные документы подтверждают 
тренд: к ним можно отнести созда-
ние Турецко-Азербайджанского уни-
верситета с единой программой обу-
чения, в котором будут учиться так-
же и другие представители большой 
тюркской семьи. Достойно внима-
ния также соглашение о предотвра-
щении уклонения от уплаты нало-
гов, а это в переводе означает, что 
будет создана более благоприятная 
атмосфера для инвесторов, сформи-
рован эффективный обмен инфор-
мацией и усилен сбор налоговых дол-
гов с недобросовестных резидентов, 
укрывающихся на территории дру-
гой страны. 

И таких моментов достижения 
точечного эффекта немало, что по-
зволило по итогам прошлого года до-
вести взаимный торговый оборот до 
рекордного уровня - $7,5 млрд с при-
целом на двукратный рост при реши-
мости обоих правительств приложить 
дополнительные усилия для реали-
зации среднесрочных перспектив. 

Кстати, парламент Турции нака-
нуне ратифицировал двустороннее 
соглашение о преференциальной тор-
говле, согласно которому братская 
страна будет закупать у нас продук-
цию шелководства, включая листья 
тутовника и коконы шелкопряда, не 
говоря о самом шелке, а также айву, 
стальную продукцию и упаковочные 
материалы, плюс вино и ферменти-
рованные алкогольные напитки с ну-
левой таможенной пошлиной. Мы 
же в свою очередь на тех же услови-
ях в течение оговоренных 10 лет за-
купим турецкие стиральные маши-
ны, видеорегистраторы, мониторы, 
алюминий и запчасти для автомо-
билей. Понятно, что в случае успе-
ха, а он неминуем, ассортимент бу-
дет в разы расширен и обе страны 

вступят в иную экономическую ре-
альность с более низкой себестои-
мостью и доступными для единого 
пространства ценами. 

Что касается перспектив, сухие 
цифры говорят, что братская Турция 
в прошлом году вплотную прибли-
зила объем ВВП к 1 трлн евро, де-
монстрируя динамичное развитие, 
при этом став не просто одним из 
членов так называемой «большой 
двадцатки», а обладателем реально-
го авторитета во всех стратегически 
важных военно-политических и тор-
гово-экономических объединени-
ях. Турция за последние годы ста-
ла одним из самых могущественных 
государств, стремительно развива-
ясь, а благодаря твердой, решитель-
ной и выверенной политической ли-
нии руководства пользуется незы-
блемым уважением и авторитетом 
на международной арене. 

Несомненно, она сумела добиться 
существенных успехов в политиче-
ской, экономической, военной, тех-
нологической и других сферах, встав 
в один ряд с передовыми странами 
мира. В этой связи особо стоит под-
черкнуть роль Партии справедливо-
сти и развития во главе с Эрдоганом, 
не только с точки зрения закладки 
фундамента установления долго-
срочного мира в регионе, но и без-
опасности в разных уголках плане-
ты, где происходят конфликты, на-
блюдается напряженность. 

Одним словом, братская страна, 
даже не являясь постоянным членом 
Совбеза ООН, становится объектив-
ным фактором обеспечения стабиль-
ности, развития и справедливости, 
как и записано в уставе правящей 
элиты. И то, что Евросоюз по глу-
пости не дает важнейшему партнеру 
пропуск в «христианский клуб», по-
садив на шею множество дотацион-
ных государств, ничуть не умаляет 
приоритета этой страны в глобаль-
ных проектах. 

Азербайджан номинально счита-
ется небольшим государством с объ-
емом валового продукта примерно 
в $79 млрд. С другой стороны, речь 
идет не только о крупнейшей эко-
номике Южного Кавказа с богаты-
ми энергетическими ресурсами, но 
и об авторитетном члене глобального 
сообщества с большим послужным 
списком крайне успешного предсе-
дательства в международных орга-
низациях, где представлено более 
сотни абсолютно разнонаправлен-
ных и даже антагонистических стран. 
Впрочем, 33 года независимости для 
истории - срок мизерный, но за это 
время сформировались образцовые 
азербайджано-турецкие отношения, 
позволившие всему миру, особен-
но недоброжелателям, забыть о не-
бывалом феномене. И это касается 
не только стабильного роста това-
рооборота и инвестиционного по-
тенциала, создания и модернизации 
новой транспортной и энергетиче-

ской инфраструктур, но и всех без 
исключения отраслей, включая об-
разование, культуру, сельское хозяй-
ство, туризм, оборону и, конечно же, 
совместное возрождение Карабаха 
и Восточного Зангезура. 

Причина проста: оба братских 
государства синхронно прилагают 
максимум усилий для конверген-
ции национальных экономик и на-
мерены многократно нарастить ин-
вестиционное сотрудничество. При-
чем ключевой вектор совместных 
усилий в ближайшие годы будет на-
правлен именно на реализацию про-
граммы социально-экономического 
возрождения освобожденных терри-
торий, чтобы выкорчевать остатки 
поползновений по поддержке сепа-
ратистских настроений и политиче-
ских спекуляций вокруг правового 
поля официального Баку. А потому 
не случайно турецкие строительные 

и проектно-консалтинговые компании, 
прочие подрядчики активно вовле-
чены в планы национального прави-
тельства по прокладке дорог, восста-
новлению энергетической инфра-
структуры региона, к строительству 
международного аэропорта в Лачи-
не (аналогичные воздушные ворота 
двойного назначения в кратчайшие 
сроки и с отменным качеством сда-
ны в Физули и Зангилане). 

Специалисты из братской страны 
вовлечены также в процесс возведе-
ния жилых кварталов, «умных» сел 
и городов, ряда социальных объек-
тов и производственных, в том чис-
ле, аграрно-промышленных класте-
ров, и это - лишь начало будущих 
совместных проектов. Согласно све-
дениям Турецко-азербайджанского 
делового совета при Совете внеш-
неэкономических связей Турции, 
а также данным правительствен-
ных ведомств, их компании прояв-
ляют реальный интерес к созданию 
предприятий аграрного и пищевого 
секторов с экспортной направлен-
ностью. Здесь планируется созда-
ние совместных предприятий по пе-
реработке хлопкового сырья, нала-
живанию швейного производства, 
также ориентированного на внеш-
ний рынок. Немалую часть вложе-
ний бизнесмены намерены напра-
вить в сферу туризма, в том числе 
на создание термальных и бальнео-
логических курортов, действующих 
круглый год. 

Реализации перечисленных ин-
вестиционных проектов способству-
ют максимальное сближение и уни-
фикация законодательства, так что 
задача довести товарооборот до $15 
млрд вполне решаема благодаря со-
вместной политической воле, режиму 
свободной торговли и многочислен-
ным совместным проектам в ненеф-
тяной сфере, включая портфельные 
инвестиции в Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский регионы. 

Что касается стратегических 
приоритетов, об этом Президент  

Ильхам Алиев искренне заявил во вре-
мя инаугурационной речи 14 февраля 
в Милли Меджлисе: «Для нас почет-
но действовать и объединять усилия 
в рамках международных структур, 
но в первую очередь мы заинтересо-
ваны в единении членов Организа-
ции тюркских государств, и я хочу 
заявить об этом открыто, потому 
что это наша семья, тем более, что 
нас нигде не ждут и уже не скрыва-
ют намерений. В былые годы нас пы-
тались завлечь обещаниями, но после 
полного восстановления нами госу-
дарственного суверенитета маски 
оказались сорваны, и их хозяева от-
четливо начали делить народы Юж-
ного Кавказа, где расположено все-
го три страны, на своих и чужих. 
Так должны ли мы склоняться пе-
ред теми, кто где-то не желает нас 
принимать? Нисколько, так как мы 
прекрасно чувствуем себя в искренне 
братском тюркском мире, так что 
главный фактор нашей внешней по-
литики - усиление ОТГ. Это тыся-
челетиями устоявшаяся история 
и география, бескрайняя террито-
рия, уверенная в себе военная сила, 
солидная в глобальных масштабах 
экономика с неисчерпаемыми природ-
ными ресурсами и транспортными 
путями, молодым растущим населе-
нием, не забывающем о том, что мы 
- народы единого рода. И мы долж-
ны общими усилиями сделать так, 
чтобы ОТГ превратилась не только 
в важного игрока, но и в центр силы 
на глобальной арене, с которым счи-
тается все человечество, и только 
вместе мы можем добиться этого». 

Как не раз подчеркивал глава го-
сударства, мы никогда не вернемся 
в бесконфликтный мир после циви-
лизационного кризиса в самом центре 
Европы, который привел к фрагмен-
тации славянского мира (и речь не 
только о российско-украинском воо-
руженном противостоянии и давней 
позиции Чехии, Польши по поводу 
«москалей», но и отношении Сербии 
и Болгарии к «братушкам», полтора 
века назад подарившим им незави-
симость). А потому в этих услови-
ях объединение тюркского мира под 
эгидой ОТГ в рамках равноправно-
го политического, экономического 
и культурного сотрудничества явля-
ется одним из самых примечатель-
ных событий нового времени с точки 
зрения региональной стабильности. 
И если она в 2009 году в Нахчыване 
была создана на основе общего язы-
ка, культуры и солидарности, сегод-
ня превратилась в эффективную ор-
ганизацию регионального и между-
народного сотрудничества, так как 
позволяет совместно преодолевать 
пограничные конфликты, этничес-
кие проблемы, разногласия по по-
воду раздела трансграничных вод, 
радикальные движения, злоупотре-
бляющие религией, предотвращать 
транснациональный наркотрафик 
и прочие традиционные «прелести».

Сегодня создана новая реаль-
ность, когда так называемые «ми-
ровые гегемоны» осознали, что не-
возможно полностью понять и ре-
шить собственную роль в регионе, 
рассматривая тюркские государства 
отдельно друг от друга, а тем более 
расчленив их. Это и есть главное до-
стижение тюркского мира, объеди-
няющегося вокруг инициатив офи-
циальных Баку и Анкары… 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ильхам АЛИЕВ:

Для нас почетно действовать и объединять усилия 
в рамках международных структур, но в первую 
очередь мы заинтересованы в единении членов Ор-
ганизации тюркских государств, и я хочу заявить 
об этом открыто, потому что это наша семья, 
тем более что нас нигде не ждут и уже не скрыва-
ют намерений
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Ильхам Алиев 
принимает поздравления 

по случаю победы 
на президентских выборах

Ваше превосходительство!
От имени народа Таиланда пе-

редаю Вам самые искренние по-
здравления по случаю переизбра-
ния Президентом Азербайджанской 
Республики и начала деятельно-
сти. Желаю Вам крепкого здоро-
вья и счастья, постоянных успехов 
в деятельности на высшем госу-
дарственном посту, а народу Азер-
байджана - спокойствия и благо-
получия.

Убедительная победа на выбо-
рах является наглядным подтверж-
дением доверия народа к Вашему 
руководству и политике. Мы высо-
ко оцениваем дружественные от-
ношения и тесное сотрудничество 
между нашими странами. Уверен, 
что при поддержке Вашего превос-
ходительства дружественные отно-
шения и сотрудничество между Та-
иландом и Азербайджаном  в пред-
стоящие годы станут еще крепче.

С уважением

Маха Вачиралангкорн,
Король Таиланда

Ваше превосходительство!
Для меня честь от имени Пра-

вительства и народа Королевства 
Таиланд передать Вашему превос-
ходительству самые искренние по-
здравления и наилучшие пожелания 
по случаю переизбрания Президен-
том Азербайджанской Республики.

Уверен, что Ваше постоянное 
лидерство принесет Азербайджан-
ской Республике и ее народу еще 
большие процветание и прогресс. 
Мое правительство заинтересова-
но в дальнейшем развитии друже-
ственных связей с Вашим превос-
ходительством во имя взаимных 
интересов наших стран и народов.

Пользуясь случаем, желаю Вам 
постоянных успехов в дальнейшей 
деятельности.

Ваше превосходительство, при-
мите мое высочайшее почтение.

С уважением

Сеттха Тхависин,
Премьер-министр 

Королевства Таиланд

Уважаемый Президент Алиев!
Передаю Вам искренние по-

здравления и наилучшие пожела-
ния по случаю Вашего переизбра-
ния Президентом Азербайджан-
ской Республики.

С большой гордостью отмечаю 
успех Государственной программы 
партнерства Национальной гвардии 
между штатом Оклахома и Азер-
байджаном. Наши прочные связи 
и инициативы по сотрудничеству, 
которые мы реализуем совместно 
на протяжении более двадцати лет, 
привели к существенному прогрес-
су, особенно в продвижении куль-
турных ценностей и повышении 
навыков наших военнослужащих. 
Надеюсь, что мы и впредь будем 
осуществлять совместную деятель-
ность для дальнейшего углубления 
нашего сотрудничества и содей-
ствия взаимному развитию. 

Ваше превосходительство, про-
шу принять мое высочайшее по-
чтение. 

С уважением 

Джон Кевин Ститт,
губернатор штата 

Оклахома Соединенных 
Штатов Америки

Уважаемый господин Президент!
С чувством большой радости 

воспринял то, что братский азер-
байджанский народ вновь оказал 
Вам доверие на президентских вы-
борах. Всем сердцем верю, что Вы 
поведете вперед  наследие велико-
го лидера Гейдара Алиева, которое 
успешно продолжали до сих пор 
на этом высшем государственном 
посту. В связи с этим сердечно по-
здравляю Ваше превосходитель-
ство с победой на выборах.

С чувством безграничной ра-

дости и гордости следил за осво-
бождением Карабаха от оккупа-
ции благодаря отваге и решимости 
Азербайджанской армии и народа 
под Вашим руководством. Эта слав-
ная Победа, несомненно, являет-
ся поворотной точкой в еще более 
тесном сплочении всего тюркско-
го мира.

Победа в Карабахе показала, 
что Азербайджан является стра-
ной - лидером региона в полити-
ческой, экономической и военной 
сферах. Подписание мирного дого-
вора, которое увенчает эту Побе-
ду, продемонстрирует всему миру 
возможность окончательного уре-
гулирования проблем благодаря 
совместной воле и конструктив-
ному мышлению.

Пользуясь случаем, еще раз по-
здравляю Ваше превосходительство 
с переизбранием на пост Прези-
дента, желаю Вам и Вашей семье, 
всему азербайджанскому народу 
процветания.

С уважением

Абдуллах Гюль,
11-й Президент 

Турецкой Республики

Ваше превосходительство  
господин Президент!

От своего имени и от имени 
руководства города Любляна пе-
редаю Вам искренние поздравле-
ния по случаю победы на прези-
дентских выборах.

Победа, которой Вы добились, 
завоевав доверие и веру народа, яв-
ляется показателем Вашей само-
отверженности, успешного руко-
водства и видения будущего Азер-
байджанской Республики. Уверен, 
что очередной срок Ваших полно-
мочий также будет знаменателен 
благополучием, достижениями и ре-
ализацией чаяний народа. Верим, 
что мудрость и доброта будут ос-
новной целью Вашей деятельно-
сти в этот новый срок.

Вместе с гражданами Азербайд-
жанской Республики я тоже с не-
терпением жду всех успехов и бу-
дущего развития, которые будут 
достигнуты под Вашим руковод-
ством. Желаю, чтобы пламя в Стра-
не Огней никогда не угасало.

Желаю Вам успехов.
Вы приглашены посетить город 

Любляна в любое время.
С уважением

Зоран Янкович,
мэр города Любляна 

Республики Словения

Ваше превосходительство! 
Передаю Вам искренние по-

здравления по случаю Вашего пе-
реизбрания Президентом Азер-
байджанской Республики.

Институт культуры - специа-
лизированное агентство Органи-
зации экономического сотрудниче-
ства, имеющей десять стран-членов, 
высоко оценивает Ваше руковод-
ство и заслуги перед народом Азер-
байджана. Верим, что под Вашим 
мудрым руководством Азербайд-
жан будет развиваться и дальше.

Азербайджан вносит важный 
вклад в развитие и интеграцию стран 
- членов нашей организации. Мы 
верим, что поддержка Азербайджа-
на значительно усилит наши кол-
лективные усилия по стимулирова-
нию культурного обмена и сотруд-
ничества между странами - членами 
Организации экономического со-
трудничества. 

Еще раз передаю Вам искрен-
ние поздравления по случаю убе-
дительной победы на выборах, на-
деюсь на тесное сотрудничество 
с правительством Азербайджана 
в предстоящие годы. 

Ваше превосходительство, про-
шу принять мое высочайшее по-
чтение. 

Саад Хандан,
президент Института 

культуры Организации 
экономического 
сотрудничества 
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Президент Ильхам Алиев во вре-
мя церемонии подписания перспек-
тивного документа следующим об-
разом поделился своими ожидани-
ями: «Европе необходимо укреплять 
свою энергетическую безопасность, 
а Азербайджан нуждается в надеж-
ном рынке для своих огромных энерго-
ресурсов. Сегодня мы начинаем стро-
ительство еще одного энергомоста 
вглубь континента из нашей страны, 
которая планирует стать важным 
поставщиком «зеленой» электроэ-
нергии. И потенциал возобновляе-
мых источников (более 27 ГВт ве-
тровой и солнечной энергии на суше 
и 157 ГВт ветровой энергии в наци-
ональном секторе Каспия) позволя-
ет строить смелые планы. Совмест-
но с одним из наших стратегиче-
ских инвесторов мы планируем уже 
к 2027 году производить 4 ГВт ве-
тровой и солнечной энергии, 80% ко-
торых пойдут, преимущественно, 
на экспорт». 

Национальное правительство 
принимает серьезные меры в обла-
сти возобновляемой энергии и «зе-
леного» перехода на национальном 
уровне, активно поддерживая про-
водимые на региональном и глобаль-
ном уровнях мероприятия в этом 
направлении. Не секрет, что более 
активное «климатическое» финан-
сирование станет основной темой 
COP29, и Азербайджан в этом кон-
тексте продолжит свои усилия по до-
стижению глобальной солидарно-
сти, в частности, объединению воз-
можностей столь «несовместимых» 
на первый взгляд лагерей, как гло-
бальный Север и глобальный Юг, 
а может быть, Запад и Восток, смо-
тря через какую призму рассматри-
вать процессы. В этой связи Стра-
на огней, как государство, которое 
на протяжении четырех лет авто-
ритетно возглавляло Движение не-
присоединения, обладает очень хо-
рошим опытом. 

Но налицо другой уровень от-
ветственности - если в Движении 
представлены 120 стран с пример-
но одинаковыми требованиями, то 
конференция по климатической  
безопасности подписана всеми го-
сударствами, в том числе и теми, кто 
возомнил себя гегемоном. А потому 
найти точки соприкосновения меж-
ду враждующими лагерями - боль-
шая проблема, хотя официальный 
Баку обладает весьма позитивным 
опытом и в этом направлении.  

Более того, COP29 - крупней-
шее мероприятие на берегах Кас-
пия со времен обретения нами го-
сударственной независимости, на 
которое прибудут 10 тыс. официаль-
ных гостей, в том числе глав госу-
дарств и правительств, и на форуме 
будут обсуждаться вопросы поис-
тине глобального значения, и быть 
успешным хозяином столь фунда-
ментальной площадки означает пе-
реход на совершенно иной уровень 
ответственности и авторитета. 

А поскольку в связи с проведе-
нием COP29 у национального пра-

вительства большие ожидания, не-
обходима мобилизация различных 
сегментов общества для организации 
как подготовительного процесса, так 
и самого мероприятия на высоком 
уровне. Поэтому состав организа-
ционного комитета был несколько 
расширен, но дело не в количестве, 
а фактически в абсолютном соблю-
дении гендерного баланса, что яв-
ляется показателем внимания, до-
верия и уважения лично Президен-
та Ильхама Алиева к возрастающей 
роли женщин в азербайджанском 
обществе. 

Впрочем, для Страны огней, ко-
торая до сих пор позиционируется 
с топливно-сырьевым комплексом 
и вытекающими последствиями, об-
ретение статуса мировой столицы 

года в борьбе с глобальным потепле-
нием, без преувеличения, - огромная 
прежде всего морально-психологи-
ческая победа. Согласно календар-
ному расписанию подобных акций 
в графике ООН, на сей раз право 
быть хозяином конференции было 
предоставлено Восточноевропейско-
му региону, в который входит и Юж-
ный Кавказ. И уже изначально было 
видно, что не все потенциальные со-
искатели обладают ценным опытом 
проведения десятков международ-
ных слетов, съездов, музыкальных 
и спортивных соревнований, осо-
бенно среди стран постсоветского 
и бывшего социалистического про-
странства. На фоне санкций и воору-
женного конфликта представленная 
в Дубае Россия не одобрила, напри-
мер, идею проведения климатиче-
ского саммита ни в одном из госу-
дарств Евросоюза, будь то Карпаты 
или Балканы. И это понятно, ведь 

«мозговые тресты» ЕС, в том чис-
ле его молодых партнеров, вводят 
против Москвы один пакет санк-
ций за другим. 

Так или иначе, вынужденно отсе-
кая от чернового списка претенден-
тов одну кандидатуру за другой, ап-
парат мирового сообщества остался 
наедине всего с двумя, казалось бы, 
подходящими по своим геополити-
ческим и иным параметрам стра-
нами: Арменией и Азербайджаном. 
Но тут вмешался банальный фактор 
«весовой категории» - как бы ни же-
лал Иреван проведения мероприя-
тия такого формата, кишка пока тон-
ка. А потому правительство Нико-
ла Пашиняна решило использовать 
шахматную «вилку», сняв свои воз-
ражения против Баку, а заодно об-

меняв 32 своих плененных солдата.  
Удача Азербайджана, надо ска-

зать, пришлась совсем не по душе 
некоторым странам Восточной Ев-
ропы, которые хотели быть боль-
шими демократами, чем францу-
зы или американцы, а в ряде слу-
чаев даже прозвучали претензии, 
типа «такие саммиты нельзя дове-
рять столицам, жестоко подавляю-
щим права человека». Надо бы спро-
сить у такого рода деятелей, сколько 
раз они бывали в Баку и «пробова-
ли» вкус местной полицейской ду-
бинки? И вообще, есть ли в Европе 
такие страны, где не используются 
водометы, злые овчарки, слезоточи-
вые газы, резиновые пули, гестапо-
вские методы расправы с митингую-
щими? Ясное дело, нет, но ведь надо 
найти крайнего, чтобы сравнивать 
«передовой» Запад с прочими «от-
сталыми» странами. 

Вспомним, как пару лет назад неф-

тегазовый профиль ОАЭ едва не сто-
ил им срыва предыдущего саммита, 
но ведь эмираты стали эпицентром 
добычи, переработки и экспорта «чер-
ного золота» лишь в последней тре-
ти прошлого века, зато Азербайджан 
качал и вывозил углеводороды за-
долго до рождения прадедов египет-
ских фараонов, а при упоминании 
Абшерона весь мир еще в древние 
времена показывал на факелы огня. 

Но шло время, и Страна огней 
эпохи Президента Ильхама Алиева 
начала тотально переходить к по-
вестке перспектив «зеленой» энер-
гетики, и это тоже надо бы аналити-
кам взять на карандаш, а не лобби-
ровать интересы некоторых центров 
силы, так как нынешний Баку впол-
не органично вписывается в ключе-
вую международную экологическую 
стратегию, согласованную в Дубае 
на СОР28. 

Речь идет прежде всего о «вы-
давливании» прежней порочной во 
многом практики выделения щедрых 
субсидий сырьевому топливно-энер-
гетическому комплексу и потреби-
телям его продукции. Сейчас нацио-
нальное правительство не поддер-
живает ее разорительные сегменты, 
которые завтра смогут еще больше 
затянуть и затруднить поэтапное 
прощание с ископаемым топливом 
как таковым. 

Ну а среди профессионалов эко-
логии весть о новой миссии моло-
дой страны Южного Кавказа, с ее на-
земными, воздушными и морскими 
коридорами, которые гарантируют 
беспрепятственный приезд десят-
ков тысяч гостей, - тем более при-
ятна. Ведь это означает, что, исходя 
из прежних решений, можно наме-
чать, а затем и реализовывать новые 
инициативы официального Баку, за-
слуг которого в международной пло-
скости немало, но главная - умение 
объединять интересы самых непри-
миримых участников вечного про-
цесса глобального развития. 

Проведение крупных меж-
дународных мероприятий 

для Азербайджана не являет-
ся уже чем-то новым и фанта-
стическим. Наша страна неод-
нократно становилась прини-
мающей стороной для многих 
важных мероприятий между-
народного уровня, но прове-
дение климатической конфе-
ренции на уровне ООН в на-
шей стране пройдет впервые. 
Азербайджан тщательно гото-
вится к этому событию.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

О климатической повестке дня 
и роли Азербайджана в интервью 
газете «Бакинский рабочий» рас-
сказал старший научный сотрудник 
Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН (Россия) Станислав 
Притчин.

- На СОР28 в Дубае выступаю-
щие много говорили о том, что ЕС 
добился значительного прогресса, 
сократив выбросы углекислого газа 
на 30%. Однако если в 1995 году, 
когда родилась конференция COP, 
выбросы углекислого газа в атмос-
феру составляли 23 млрд метриче-
ских тонн, то по итогам нынешнего 
года ожидается общий объем око-
ло 37 млрд тонн, что означает при-
рост на 60%. Выходит, что планы 
по сокращению выбросов прова-
лились? Почему? 

- Планы действительно прова-
лились и это необходимо признать. 
Фундаментальная причина произо-
шедшего заключается в росте энерго-
емкости не только промышленности 
в целом, но и жизни людей. К при-
меру, если сравнивать уровень по-
требления электроэнергии из рас-
чета на одно человека в 1995 году 
и сейчас, то это будут две большие 
разницы. Безусловно, это в первую 
очередь связано с проникновением 
в последние годы в нашу жизнь мно-
гочисленных гаджетов, работающих 
на электричестве, а также электро-
мобилей, что привело к росту по-
требления электроэнергии. Нель-
зя забывать и о том, что с 1995 года 
в мире значительно выросла числен-
ность населения, что также требует 
роста производства электроэнергии. 
А с учетом того, что альтернативные 
виды энергетики не способны решить 
фундаментальный вопрос роста по-
требления электроэнергии, то упор 
в производстве электроэнергии во 
всем мире продолжают делать на тра-
диционные виды энергетики (сжи-
гание угля, газа, мазу та), использо-
вание автомобилей с двигателями 
внутреннего сгорания, что приво-
дит к постепенному росту выбросов 
парниковых газов в атмосферу. Ко-
нечно, мы наблюдаем в последние 
годы серьезный прогресс в удешев-
лении, повышении эффективности 
альтернативной энергетики, но рост 
потребления электроэнергии плюс 
повышающийся уровень жизни в та-
ких странах, как Бангладеш, Индия, 
Индонезия, Китай вызовут возраста-
ние спроса на электроэнергию. Как 
следствие, выбросы парниковых га-
зов тоже будут расти.      

- По итогам СОР28 был принят 
документ, предписывающий от-
каз от использования ископаемо-
го топлива к 2050 году. Насколько 
это реализуемо и как это отразит-
ся на наших странах - Азербайджа-
не и России, добывающих ископа-
емое топливо?

- Каждая страна принимает стра-
тегию по производству электроэнер-
гии, исходя из своих конкурентных 
преимуществ. В случае с Россией во-
прос заключается не только в том, 
что она располагает крупнейшими 
в мире запасами газа, нефти и угля, но 
и в том, что энергоемкость жизнеобе-
спечения большей части территории 
России требует системных и серьез-
ных капиталовложений. К примеру, 
если среднестатистическое домохо-
зяйство в США с учетом среднего-
довой температуры требует один 
объем электроэнергии и тепла, то 
среднестатистическое домохозяй-
ство в Сибири, на Урале, в северной 

части и даже в средней полосе Рос-
сии - совершенно иного уровня за-
трат. Соответственно, экономиче-
ская логика обеспечения нормаль-
ной жизнедеятельности граждан РФ 
по всей стране предполагает необхо-
димость обеспечения людей теплом 
и электроэнергией, пусть даже и не 
в том ключе, в котором идут миро-
вые тренды. Поэтому в этом вопро-
се Россия идет несколько особняком 
и совсем не потому, что она плохой 
игрок и игнорирует основные трен-
ды. Дело в том, что логика эконо-
мической целесообразности и не-
обходимость обеспечивать жизне-
деятельность людей при не всегда 
благоприятных климатических ус-
ловиях предполагает необходимость 
максимального использования все-
го имеющегося потенциала.

В Азербайджане примерно та 
же история, хотя климат несколь-
ко иной, но тот фактор, что страна 
традиционно является нефтегазо-
вой, все равно предполагает, что ос-
новной вклад в энергобаланс Азер-
байджана вносит производство элек-
троэнергии за счет традиционных 
источников. Хотя в рамках страте-
гии по восстановлению и развитию 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов пред-
полагается широкое использование 
«зеленой» энергетики в качестве не-
коего пилотного, тестового проекта, 
который в перспективе может быть 
использован в более широком мас-
штабе по всей республике.  

- Споры в рамках СОР28 по-
казали, что произошло разделе-
ние стран мира на две неравные 
части: развитые, обладающие все-
ми необходимыми технологиями 
по энергопереходу, и остальные го-
сударства, не обладающие такими 
технологиями и использующие тра-
диционные энергоресурсы. Будут 
ли развитые страны, так называ-
емые «представители глобально-
го Севера», помогать глобально-
му Югу преодолеть разрыв?

- В принципе альтруизма в мире 
нет и суть вопроса заключается в том, 
что «зеленая» повестка - это нарра-
тив, продвигаемый в основном стра-
нами Запада, которые в этом деле яв-
ляются пионерами, так как начали 
заниматься «зеленой» энергетикой 
намного раньше прочих стран. Дру-
гое дело, что обеспеченность элек-
троэнергией среднестатистического 
гражданина, скажем, Люксембурга 
или Германии, изначально гораздо 
выше и вместо того чтобы, условно 
говоря, модернизировать угольную 
ТЭС, для немецкого налогоплатель-
щика при примерно схожих тарифах 
на электроэнергию не станет пробле-
мой строительство электростанции, 
способной вырабатывать электро-
энергию из альтернативных источ-
ников - солнца, ветра и т.д. 

В случае же с развивающимися 
странами задача стоит совершенно 
иного рода - обеспечение электро-
энергией граждан, обладающих го-
раздо меньшим уровнем обеспече-
ния электроэнергией, чем граждане 
развитых стран. То есть главная за-
дача тут заключается не в том, что-
бы обеспечить граждан «зеленой» 
электроэнергией, а просто обеспе-
чить электроэнергией, хоть какой-то. 
Соответственно, когда странам гло-
бального Юга навязывают использо-
вание именно «зеленой» энергетики, 
это предполагает заметное удоро-
жание производства электроэнер-
гии в целом и, конечно же, является 
сдерживающим фактором для обе-
спечения электроэнергией и эконо-
мического развития стран глобаль-
ного Юга. 

Опережая время

Заслуг Баку в международной плоскости немало, но 
главная - умение объединять интересы самых не-
примиримых участников вечного процесса глобаль-
ного развития
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Глобальный Север 
vs глобальный Юг

«Зеленая» повестка является инструментом 
влияния развитых стран на развивающиеся
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Мексика выступила с новой ини-
циативой в преддверии 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29). 

Министерство иностранных дел 
Мексики, UNICEF и проект «Клима-
тическая реальность Латинской Аме-
рики» запустили программу «Моло-
дые климатические амбассадоры», 
цель которой состоит в отборе 35 
молодых мексиканских активистов.

Как сообщает BNN Breaking, ото-
бранные в ходе программы активи-
сты примут участие в предстоящей 
конференции COP29.

Проект поддерживается различ-
ными структурами, в том числе Мек-
сиканским институтом молодежи 
(IMJUVE), Национальным институ-
том коренных народов (INPI) и Ин-
ститутом Матиаса Ромеро (IMR).

Программа призвана разрешить 

чрезвычайную ситуацию в сфере кли-
мата путем обеспечения инклюзив-
ного представительства молодежи. 
Это рассматривается как решающий 
фактор для представления уникаль-
ных точек зрения во время обсуж-
дений на предстоящей в Баку кон-
ференции COP29 и устранения ба-
рьеров на пути к климатической 
справедливости. Программа обра-
щает внимание на важность расши-
рения прав и возможностей следу-
ющего поколения играть активную 
роль в формировании своего буду-
щего, подчеркивая, что молодежь 
является не просто бенефициарами 
действий по борьбе с изменением 
климата, но и ключевыми заинтере-
сованными сторонами и лидерами.

Проект «Климатическая реаль-
ность Латинской Америки» и от-
ветственные учреждения проведут 
углубленное обучение молодежи по 
вопросам адаптации, смягчения по-

следствий и средств реализации мер 
по решению проблемы изменения 
климата, а также о международных 
переговорах по изменению климата.

«По мере приближения COP29 
взоры всего мира обращаются к Баку, 
где готовится площадка для откры-
тия новой главы в климатической 
активности. В рамках программы 
«Молодые климатические амбасса-
доры» Мексика не только направля-

ет своих представителей, но и посы-
лает сигнал надежды, вовлеченно-
сти и необходимости неотложных 
мер. Мир ожидает какое влияние 
окажут эти молодые голоса на гло-
бальную климатическую повестку 
дня, еще раз доказав, что, когда дело 
касается спасения нашей планеты, 
важен каждый голос», - говорится 
в сообщении.

Отдел экономики

Молодые климатические 
амбассадоры
Мексика запустила программу для COP29 
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Сбалансированная внеш-
няя политикя Президента  

Ильхама Алиева превратила Азер-
байджан в один из центров силы 
в системе международных от-
ношений. Сегодня официаль-
ный Баку способствует форми-
рованию позитивной повест-
ки дня в глобальном масштабе.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Будучи «средней державой», Азер-
байджан усердно работает над обе-
спечением функционирования меж-
дународного права и предпринимает 
практические шаги. Усилия нашей 
страны по защите прав стран и на-
родов, страдающих от международ-
ной несправедливости, побуждают 
их объединиться вокруг нашей стра-
ны и принять Азербайджан как стар-
шего брата, а заявления и действия 
некоторых государств, которые пы-
таются сохранить свои имперские 
амбиции и дух неоколониализма, 
ставит под сомнение их позицио-
нирование в качестве центра силы.

Свою точку зрения по акту-
альной теме в беседе с нашим кор-
респондентом высказал грузинский 
эксперт доктор политических наук 
Сосо Манджавидзе.

- Господин Манджавидзе, как 
вы знаете, ПАСЕ приняла реше-
ние об отказе ратифицировать пол-
номочия делегации Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республи-
ки в этой организации. Подобное 
отношение ПАСЕ к Азербайджа-
ну неудивительно, учитывая отсут-
ствие нейтральности и объектив-
ности многих его членов. Удивляет 
другое - в голосовании отказались 
принять участие делегации Укра-
ины, Грузии, Болгарии, Молдовы, 
Венгрии, Сербии и др., с которыми 
Азербайджан всегда поддерживает 
дружеские и братские отношения, 
а также является гарантом их энер-
гетической, гуманитарной и порой 
продовольственной безопасности. 
Как, по-вашему, с чем это связано?

- На зимней сессии Парламент-
ской ассамблеи, которая проходи-
ла в Страсбурге, соответствующий 
проект резолюции был поставлен 

на голосование 24 января. Резолю-
цию поддержали 76 из 90 присут-
ствующих в зале депутатов, 10 были 
против, 4 воздержались. Среди оп-
понентов были 9 членов турецкой 
парламентской делегации и 1 член 
албанской делегации. Делегация 
парламента Грузии в голосовании 
не участвовала.

Будучи уверенной в таком рас-
кладе дел, делегация Азербайджана 
уже накануне голосования прекра-
тила отношения с Парламентской 
ассамблеей Совета Европы, о чем 
сообщили члены делегации Азер-
байджана в ПАСЕ.

Глава азербайджанской делега-
ции заявил, что ввиду нетерпимой 
атмосферы расизма, азербайджано-

фобии и исламофобии, сложившей-
ся в ПАСЕ, делегация Азербайджа-
на приняла решение не участвовать 
в заседаниях. В заявлении справед-
ливо было отмечено, что эта орга-
низация никогда в истории Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы 
не вела себя столь позорно. «К со-
жалению, Парламентская ассам-
блея Совета Европы используется 
как платформа для нападок на неко-
торые государства-члены. Основные 
принципы Парламентской ассамблеи 
Совета Европы используются неко-

торыми предвзятыми группами для 
продвижения своих узких интере-
сов. Политическая коррупция, дис-
криминация, этническая и религи-
озная ненависть, двойные стандар-
ты, высокомерие и шовинизм стали 
распространенной практикой в Пар-
ламентской ассамблее Совета Евро-
пы. Мы рассматриваем инициативу 
по оспариванию авторитета делега-
ции Азербайджана в Совете Европы 
как часть этой порочной кампании. 
Мы также рассматриваем эту ини-
циативу как преднамеренную и не-
приемлемую попытку неоправдан-
ного вмешательства в текущие изби-
рательные процессы в Азербайджане 
и как яркий пример коварных дей-
ствий по подрыву функционирова-
ния демократических институтов 
в нашей стране», - отметила азер-
байджанская делегация в заявлении 
к организации.

- На днях некоторые главы деле-
гаций, в том числе грузинской, на-
правили соответствующие письма 
председателю ассамблеи Теодоро-
су Русопулосу в связи с решением 
об отказе ратифицировать полно-
мочия делегации Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики, при-
нятым на сессии ПАСЕ. Может ли 
это изменить ход действий ПАСЕ?

- Как я отметил выше, делегация 
парламента Грузии в голосовании не 

участвовала. Свою отрицательную 
позицию по отношению к данной 
резолюции Грузия высказала в виде 
письма главы делегации грузинско-
го парламента в ПАСЕ Гиви Мика-
надзе председателю ПАСЕ Теодоросу  
Русопулосу. В письме затрагивается 
вопрос относительно нератифика-
ции полномочий азербайджанской 
делегации в ПАСЕ. Такие жесткие ре-
шения принимаются без обсужде-
ния и анализа будущих отношений 
ПАСЕ с Азербайджаном и Южным 
Кавказом. Это решение также нано-

сит ущерб миссии и репутации Со-
вета Европы как важной платфор-
мы для диалога и сотрудничества. 
Миканадзе призывал пересмотреть 
данную резолюцию. В конце пись-
ма выражается уверенность в том, 
что отмена этой резолюции будет 
служить интересам Совета Европы. 

Понятно, что за резолюцией ПАСЕ 
скрываются интересы ведущих стран 
Европы, в частности Франции. По-
нятно также, что страны, которые 
пошли против этого решения, пре-
красно осознают сложность ситуации 
и опасности, которые несут в себе по-
добные безответственные подходы. 

В то же время твердая позиция 
Азербайджана, основанная на бес-
прецедентной после восстановле-
ния территориальной целостности 
консолидации азербайджанского на-
рода, яркой демонстрацией  кото-
рой стали прошедшие недавно пре-
зидентские выборы, является фак-
тором, способным нейтрализовать 
агрессивные геополитические на-
мерения. В этом контексте консо-
лидация стран региона имеет пер-
востепенное значение - мы должны 
быть солидарны и не допустить, что-
бы наш регион стал объектом удов-
летворения корыстных интересов 
геополитических акторов. Было бы 
очень хорошо, если бы это мнение 
стало доминирующим среди насе-
ления и руководства Армении, - это 
было бы выгодно всем трем странам 
Южного Кавказа.

- Возможно, вы знакомы с ина-
угурационной речью Президента 
Ильхама Алиева. Что больше всего 
вас привлекло в ней и что удивило?

- В выступлении Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева меня осо-
бенно впечатлили послания, кото-
рые очень актуальны для Грузии. Это  
 - суверенитет, единство, семья, па-
триотическое воспитание молодежи 
- все вместе с данными масштабных 
проектов и экономическими успеха-
ми Азербайджана было очень впе-
чатляющим. В современном мире, 
когда идет тотальная атака на тра-
диционные ценности и происходят 
шизофренические попытки установ-
ления «новой нормальности», это 
особенно важно и ценно.

- Благодарю за беседу.

Романтик или завзятый шулер?
 Зафиксированы эксцессы и дра-

ки с поножовщиной и применени-
ем огнестрельного оружия, задержа-
нием «высокопоставленных персон» 
распущенной 20 сентября 2023 года 
«республики» и членов их эскорта. 
Из всей криминальной хроники на-
прашивается один вывод - возня во-
круг несерьезных целей и задач бу-
дет долгой. Те, кто настроен поймать 
удачу на жиденьком поприще спа-
сения карабахских армян, изо всех 
сил будут стараться убедить обще-
ство, мол, шанс на успех более чем 
реальный. 

В числе новых структур, вылу-
пившихся в Армении ради возвра-
щения армян в Карабах, есть и такая, 
как «Комитет по защите фундамен-
тальных прав народа Карабаха». Воз-
главляет его не кто-нибудь, а полити-
ческий мазохист со стажем, экс-гла-
ва МИД Армении Вардан Осканян. 
Он пудрит мозги обществу тем, что, 
как он полагает, есть реальная воз-
можность все исправить.  

Так вот он убежден, что «не го-
ворить о возвращении армян в Ка-
рабах, которые были изгнаны отту-
да, это преступление». Кто бы гово-
рил о преступлениях... Ему уж точно 
необходимо помалкивать, потому 
что сам причастен к многочислен-
ным преступлениям сепаратистов, 
которые на протяжении почти три-
дцати лет бесчинствовали на азер-
байджанских землях, чувствуя безна-
казанность. Это он, Вардан Осканян, 
обеспечивал дипломатический тыл 
армянской преступной клике во гла-
ве с Робертом Кочаряном и Сержем 
Саргсяном, когда ими была узурпи-
рована власть с насильственным от-
странением с поста первого прези-
дента Левона Тер-Петросяна.

Как только злодеи прибрали к ру-

кам управленческие рычаги в Иреване 
и подчинили себе всю государствен-
ную систему, Осканян превратился 
в неугомонного рупора зловредной 
пропаганды. Она идеализировала се-
паратизм, стараясь придать ему че-
ловеческое лицо. Но усилия оказа-
лись тщетными, потому что неле-
гитимное и уродливое образование 
на азербайджанской земле не име-
ло и не могло иметь ничего общего 
с подлинной демократией и свобо-
дой волеизъявления малочисленной 
группы армян. Внешнеполитическое 
ведомство Армении в годы его руко-
водства интенсивно старалось подве-
сти базу легитимности под плотный 
свод хищнических действий и мер, 
прикрывая факты этнических чисток, 
присвоения чужого добра в Караба-
хе армянскими преступными груп-
пами и бандитами. 

Позабыв о своих чудачествах 
в двухтысячных, Осканян пытает-
ся придать импульс активности ар-
мянской улице, чтобы задействовать 
ее ради присвоения новых префе-
ренций. Он сделал ставку на свою 
мягкую силу, не критикуя власть Ни-
кола Пашиняна, а предлагая ей со-

трудничество. Но нынешний глава 
правительства не желает иметь ни-
чего общего с отверженными. Шан-
сы на успех невелики, и это хорошо 
понимает экс-министр. Однако уда-
ряется в демагогию, стараясь угодить 
малообразованной массе, дабы за-
столбить за собой социальную базу.      

Он утверждает, будто сегодня во-
прос возвращения армян в Карабах 
требует к себе большого внимания, 
ибо является реальной проблемой, 
будоражащей сознание сообщества. 
Сказать, что Осканян блефует, это ни-
чего не сказать. В нынешнее турбу-
лентное время в мире масса нерешен-
ных неурядиц и конфликтных тем, 
и они как раз требуют к себе повы-
шенного внимания правящих элит. 
Что до судьбы карабахских армян, 
то о ней говорят только в армянских 
кругах те, кто имел на нем барыши, да 
те, кто ныне пытается поймать хайп. 

Надувательство и обман есть при-
знаки хитрости, с помощью которых 
дельцы подбивают наивных людей на 
выделение пожертвований и помощи 
ради цели, которую выдают за бла-
гую. Однако тысячи людей, что по-
горели на сепаратизме, оказавшись 
в роли обманутых и обобранных, уже 
прозрели, и их более не обмануть. 
Поэтому Вардан Осканян запуска-
ет в процесс свое «дипломатическое 
умение», не понимая, что народная 
дипломатия иной раз намного про-
ницательна и хорошо усвоила уро-
ки политического фиглярства армян-
ского истеблишмента времен Коча-
ряна и Саргсяна.    

Искусственно раздувая потухшую 
тему, Осканян надеется на чудо, но 
ему не быть. Он апеллирует к мифи-
ческим решениям Международного 
суда, крикливым заявлениям США, 
Европы и России о необходимости 
возвращения армян в Карабах, что-

бы сформировать новую массовку на-
подобие той, которая истошно орала 
и рвала на себе волосы в конце 90-х го-
дов в Иреване и других частях Арме-
нии. Не случайно ищет себе и союз-
ников, понимая, что кишка слишком 
тонка, чтобы выдержать противосто-
яние с Азербайджаном.  

Это таким, как Вардан Осканян, 
Президент Ильхам Алиев в инаугура-
ционной речи напомнил, как «вогнал 
последний гвоздь в гроб сепаратизма 
в Ханкенди», когда 7 февраля голосо-
вал. Разве это не есть свидетельство 
обреченности тех, кто на пустом ме-
сте лелеет мечту о перехвате иници-
ативы? Как бы ни выворачивались 

отверженные армянским электора-
том политики от карабахского кла-
на, переломить обстановку в свою 
пользу им не удастся.   

Искусная многоходовка Ильхама 
Алиева, начатая в 2016-м и завершен-
ная в сентябре 2023 года, перекрыла 
все пути политическим варварам. От 
незавидной участи им деваться некуда. 

Чтобы заинтересовать аудиторию 
своей пустой затеей, Осканян говорит, 
дескать, «даже Азербайджан говорит 
о возращении армян в Карабах». Но 
сам же признает, что восприятие Баку 
несколько иное, добавляя, что право 

на возвращение есть, и через дипло-
матическую работу можно будет по-
лучить гарантии и условия для того, 
чтобы армяне при возвращении чув-
ствовали себя в безопасности. 

Да, такая перспектива есть, од-
нако внешние силы к ней никако-
го отношения не имеют. Это сугубо 
вопрос внутренней повестки Азер-
байджана, и он найдет реализацию 
в соответствии с внутренним распо-
рядком страны. 

Упование на создание механиз-
мов международных гарантий в этой 
ипостаси уж точно мертворожденное 
дитя. И если Осканян забыл о прин-
ципиальности Президента Ильха-
ма Алиева в исследуемом контексте, 
то он или романтик, или же завзя-
тый шулер. 

Беда армянских пропагандистов 
и теоретиков в том, что они на протя-
жении времен создавали сказки про 
собственное величие, тиражировали 
байки и легенды, а следом подпадали 
под влияние собственных примитив-
ных сочинений. История так не де-
лается, ибо она есть продукт реаль-
ных, а не вымышленных фактов. Если 
сегодня, будучи в невыгодной пози-
ции, политик и дипломат утвержда-
ет, будто «Карабах является самой 
армянской территорией в регионе 
и против этого факта ни у кого не 
должно быть никаких претензий», 
он занимается шельмованием под-
линной историографии.  

Армяне были на азербайджанской 
земле гостями, которых приютили 
настоящие хозяева два столетия на-
зад. Имели все шансы превратиться 
в исконных насельников, однако бес-
покойный нрав и ненасытность сы-
грали с ними злую шутку. Азербайд-
жан сегодня говорит о мире не пото-
му, что обуреваем страхом, а потому, 
что желает добра всем. Если в Арме-

нии зреют мысли о реваншизме, то 
это беда армян, а не азербайджанцев. 

Справедливое возвращение ар-
мян в Карабах возможно лишь в том 
случае, если добровольно переселив-
шиеся в соседнюю страну вернутся 
как граждане Азербайджана. Дру-
гих вариантов нет. Ибо нет в мире 
такой практики, чтобы на земле су-
веренной страны жили люди с чу-
жим подданством и чуждыми мест-
ному образу жизни и колориту по-
рядками. Если имеются прецеденты, 
пусть экс-министр приведет хотя бы 
один пример. 

Подход Осканяна говорит лишь 
о том, что он пустой мечтатель, кото-
рому нельзя вверять решение важных 
вопросов. Плюс ко всему у бывшего 
министра короткая память, коль он 
ратует за переговоры между Караба-
хом и Азербайджаном. Разве не в быт-
ность его министром иностранных 
дел общенациональный лидер азер-
байджанцев Гейдар Алиев решитель-
но отверг формат переговоров меж-
ду Баку и Иреваном при участии ка-
рабахских бандитов? Его босс Роберт 
Кочарян как миленький внял голо-
су Алиева-старшего.  

Если тогда не срослось с трой-
ственным форматом, то может сы-
грать сейчас? Нет уж, судьба армян 
Карабаха - это стопроцентная ком-
петенция Баку, и тут двух мнений 
быть не может, как и не может быть 
речи об автономии или другой вер-
сии самоопределения. Судьбу темы 
должны решить азербайджанский на-
род и его политическое руководство. 

Международное сообщество под-
держивает подходы и повестку, вы-
работанную Азербайджаном, кото-
рая выводит в центральный элемент 
вопроса создание прочного и устой-
чивого мира. Такому подходу аль-
тернативы нет.

23 февраля временно исполня-
ющий обязанности министра 
юстиции Азер Джафаров про-
вел в Уджаре прием граждан, 
выслушал их обращения, рас-
смотрел поступившие жалобы 
и заявления. 

Как сообщили БР в пресс-службе 
Министерства юстиции, на приеме, 
проведенном в соответствии с пору-
чениями Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева и графиком приемов 
граждан в регионах страны, присут-
ствовали жители Уджарского, Кюр-
дамирского и Зардабского районов. 

Вначале и.о. министра юстиции 
Азер Джафаров посетил памятник 
общенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву в центре города Уджар и с глу-
боким уважением почтил его свет-
лую память.

В ходе встречи были рассмотре-
ны обращения, связанные с различ-
ными сферами деятельности органов 
юстиции. При этом особое внимание 
было проявлено к проблемам вете-
ранов войны и семей шехидов, при-
няты меры по их разрешению, взяты 
на контроль другие обращения, тре-

бующие разбирательства. 
На встрече с жителями Азер Джа-

фаров заявил, что в центре деятельно-
сти Президента страны и всей государ-
ственной политики стоят гражданин 
Азербайджана и его благосостояние, 
что поручения о заботливом и чутком 
подходе к обращениям граждан посто-
янно находятся в центре внимания.

Граждане выразили уваже-
ние и благодарность Президенту  
Ильхаму Алиеву, поздравив его с пе-
реизбранием в ходе выборов, впер-
вые за годы независимости прове-
денных на всей территории нашей 
страны и отмеченных высокой ак-
тивностью и гражданской солидар-
ностью.

В ходе поездки состоялось также 
посещение местных структур мини-
стерства и судов, ознакомление с их 
инфраструктурой и условиями рабо-
ты. Работникам юстиции были даны 
указания и рекомендации по органи-
зации деятельности в соответствии 
с современными проблемами, повы-
шению удовлетворенности граждан, 
неукоснительному соблюдению пра-
вил этики поведения.

БР

Сокрушая «двойные стандарты»
Сосо Манджавидзе: За резолюцией ПАСЕ скрываются  
       интересы ведущих стран Европы, в частности Франции

Твердая позиция Азербайджана, основанная 
на беспрецедентной после восстановления 
территориальной целостности консоли-
дации азербайджанского народа, - фактор, 
способный нейтрализовать агрессивные 
геополитические намерения

РАЗМЫШЛЕНИЯ

 1

Выслушаны обращения, приняты меры

В Уджаре состоялся прием граждан  
по поводу юридических вопросов 

Совершенно очевидно, что пре-
мьер-министр Армении, поддавшись 
подстрекательству Франции, встал на 
путь создания напряженности в ре-
гионе. Тот факт, что Франция про-
дала Армении большое количество 
оружия, а также нынешний визит 
министра обороны Франции и ру-
ководителей военно-промышлен-
ных компаний этой страны в Ар-
мению, дает основание сказать, что 

Армения намерена ввязаться в во-
енную авантюру именно при под-
стрекательстве Франции.

Мы требуем от Н.Пашиняна не 
использовать свою страну в качестве 
инструмента для игр Франции, по-
ложить конец политике массового 
вооружения, пойти на мир с Азер-
байджаном, создав условия для воз-
вращения западных азербайджан-
цев», - подчеркивается в заявлении 
Общины.

На поводу у Макрона 
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Международное сообще-
ство поддерживает под-
ходы и повестку, выра-
ботанную Азербайджа-
ном, которая выводит 
в центральный элемент 
вопроса создание прочно-
го и устойчивого мира. 
Такому подходу альтер-
нативы нет
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Пассионарии, как определил 
создатель пассионарной те-

ории этногенеза, выдающийся 
ученый, писатель и историк Лев 
Гумилев, - это люди, обладаю-
щие врожденной способностью 
выдавать абсорбированную из 
внешней среды энергию в виде 
целенаправленной работы по 
видоизменению окружающей 
их среды и общества. 

Известный ученый и организа-
тор науки академик Акиф Ализа-
де, директор Института геологии 
и геофизики (ИГГ) МНО, которо-
му 25 февраля исполняется 90 лет, 
- классический образец пассионар-
ной личности, один из самых достой-
ных и уважаемых представителей 
интеллигенции Азербайджана. На 
его жизненный путь решающим об-
разом повлияли факторы, которые, 
как мне кажется, были определяющи-
ми, - прекрасная наследственность, 
семейное воспитание, классическое 
образование 1940-50-х годов. 

«Золотой» 
век науки

Ему по судьбе было суждено 
пройти сквозь войны, распад стра-
ны и строя, экономические кризисы 
и общественные потрясения, стать 
одним из лучших на избранном по-
прище и вписать свое имя в исто-
рию отечественной науки. Опре-
деляющей доминантой жизненно-
го пути академика Акифа Ализаде 
всегда была внутренняя, вероятно, 
глубоко наследственная, где-то ре-
лигиозная убежденность в необхо-
димости во всех случаях выполнять 
свой долг и творить добро. 

Начав свой карьерный научный 
рост в академической среде «золото-
го» времени науки под руководством 
академика Мусы Алиева в рамках той 
великолепной геологической, пале-
онтолого-стратиграфической науч-
ной школы, Акиф муаллим впитал 
в себя все профессиональные при-
оритеты данного фундаментально-
го направления науки. 

В 70-е годы прошлого века моло-
дой ученый, только что назначенный 
на должность заместителя директора 
Института геологии АН Азербайджа-
на, интенсивно прессуемый извест-
ным академическо-геологическим 
сообществом и в полной мере вку-
сивший все «прелести» закулисной 
академической жизни, с первых же 
дней взял на заметку таких же моло-
дых ученых и старался всячески под-
держивать их. Меня он в числе дру-
гих молодых научных сотрудников 
буквально заставил переключить-
ся с исследований полиметалличе-
ского месторождения «Филизчай» 
на совершенно новую тему геохи-
мических проблем нефтяной геоло-
гии и уехать в Москву на длитель-
ную научную стажировку. 

В 1976 году, уже будучи назначен-
ным на должность и.о. директора Ин-

ститута геологии, он сразу же начал 
реформы и принялся создавать но-
вую команду. При этом параллельно, 
в качестве завлабораторией, продол-
жал и научную деятельность - оста-
вив классическую палеонтологию, 
занялся изотопно-геохимическими 
исследованиями, что в то время яв-
лялось совершенно новым и слож-
ным направлением науки.

Иммунитет 
к интригам

Позже стало ясно, что начатая 
им масштабная реформа в инсти-
туте была, вероятно, несколько по-
спешной, часто превалировало же-
лание создать новое и непременно 
в короткое время (эти черты харак-
тера Акиф муаллим сохраняет и сей-
час). Ведь тогда пришлось одновре-
менно почти заново создавать ана-
литическую базу института, решать 
вопросы приобретения современ-
ного научного оборудования, соз-
давать новую команду, вносить се-
рьезные изменения в планы науч-
ных исследований. 

Реакция коллектива крупного ака-
демического института на рефор-
мы не заставила себя долго ждать. 
Многочисленные письма с подпи-
сями и без могли выбить из колеи 
кого угодно, но только не его: они 
еще более закалили молодого уче-
ного, выработали в нем иммунитет 
к несправедливым нападкам и ин-
тригам, оказавшийся впоследствии 
очень кстати в лабиринтах академи-
ческого сообщества. 

В 1985 году Акиф Ализаде пред-
ложил мне, уже кандидату наук, стать 
заместителем директора Института 
геологии по науке, и это в то время, 
когда в институте работали 9 дей-
ствительных членов Академии наук 
и более 40 докторов. Согласившись, 
я сразу же вкусил все «прелести» ака-
демической жизни и абсолютный кон-
серватизм старших коллег, вначале 
не замечавших меня. Времени для 
раскачки не было. Началась тяжелая, 
повседневная, иногда рутинная ра-
бота, рассчитанная на годы вперед. 

Но наступила перестройка с ее 
характерными чертами переходного 
периода. Ясно было, что надо менять 
многое, но неясно, каким образом, 

какими силами. Положение в Ин-
ституте геологии, да и во всей науке 
Азербайджана, было катастрофиче-
ским, экономические трудности при-
вели страну в 90-е годы в кризисное 
состояние. Азербайджанская наука 
оказалась в наихудшем состоянии, 
чем когда-либо за всю историю сво-
его существования. Институт стал 
разваливаться на глазах. Творческие 
и деловые связи научных коллекти-
вов, оказавшихся в одночасье по раз-
ные стороны государственных гра-
ниц, были разрушены. 

«Свет в конце 
коридора»

Я хорошо помню то чувство на-
дежды, охватившее отчаявшееся азер-
байджанское общество после возвра-
щения общенационального лидера 
Гейдара Алиева в Баку. И вскоре, ког-
да ценой его неимоверных, титаниче-
ских усилий Азербайджану удалось 
подписать «Контракт века», положе-
ние в отечественной науке стало по-
степенно выравниваться. 

Геологические исследования не-
фтегазоносности недр Азербайджа-
на, результаты многолетних фунда-
ментальных исследований нескольких 
поколений азербайджанских геоло-
гов и геофизиков оказались востре-
бованными. Появился «свет в кон-
це коридоров института», как тогда 
шутили ученые-геологи. Здесь ска-
зался выдающийся талант директо-

ра как организатора науки, которому 
удалось вдохнуть в людей веру в за-
втрашний день, мобилизовать кол-
лектив для работы в совершенно но-
вых, доселе непривычных условиях. 

Все мы помним интригу с оцен-
кой нефтяного потенциала Каспий-
ского региона, которая предшество-
вала «Контракту века», когда появля-
лись диаметрально противоположные 
оценки зарубежных экспертов, пре-
следующих цель ослабить позиции 
Азербайджана на переговорах или 
вообще сорвать их. Или ситуацию, 
когда ряд разведочных скважин за-
падных компаний оказались коммер-
чески нерентабельными, что повы-
шало степень экономического риска 
и отрицательно влияло на перспек-
тивы региона. Именно тогда наши 
нефтяники и ученые-геологи сказа-
ли свое веское слово и доказали, что 
сложившаяся на тот момент ситуа-
ция нисколько не опровергает вы-
сокого углеводородного потенциа-
ла Южного Каспия.

Молодое поколение ученых до-
вольно быстро сумело адаптироваться 
в новых условиях и начало на равных 
проводить исследования совместно 
с иностранными учеными. «Корифеи», 
почувствовавшие положительные из-

менения, стали охотнее поддерживать 
порыв директора. Было выполнено 
более 80 совместных научных про-
ектов со многими ведущими зару-
бежными нефтяными компаниями. 
В относительно короткие сроки ин-
ститут начал зарабатывать внебюд-
жетные деньги, группа молодых уче-
ных за счет ИГГ была направлена на 
стажировку в зарубежные научные 
центры.  

В атмосфере научного 
комфорта

Более 20 лет напряженной рабо-
ты теперь уже не только с нефтяны-
ми компаниями, но и ведущими уни-
верситетами мира не прошли даром. 
ИГГ стал узнаваем в мировом науч-
ном пространстве. В нем воцарилась 
атмосфера научного и социального 
комфорта.

Избрание в 2013 году Акифа Али-
заде президентом Национальной ака-
демии наук, вначале казавшееся не-
сколько неожиданным (возраст-то уже 
был солидный), на самом деле было 
абсолютно логичным. Перед ним стоя-
ли задачи совершенно иного порядка. 
Вместо родного Института геологии 
и геофизики с ясными перспективами 
развития предстояла работа с более 
чем 10-тысячным коллективом Ака-
демии наук, нужно было разобраться 
с научными перспективами около 50 
институтов с их огромным грузом эко-
номических и социальных проблем. 
Вот такое наследство принял акаде-
мик, возглавив НАНА. Нужны были 
ясные перспективы, стратегия и не-
замедлительные тактические реше-
ния. Необходима была новая коман-
да для их осуществления. Он раньше 
других понял, что в современных ус-
ловиях наука способна выжить и эф-

фективно работать, только если на-
учится быстро предлагать свои на-
работки тем, кому они нужны. И он 
начал создавать при академии подраз-
деления, способные обеспечить про-
движение результатов исследований 
от фундаментальной идеи до техни-
ческой разработки, от опытного об-
разца до предложения промышлен-
ности: Инновационный центр, Парк 
высоких технологий и др. 

Несколько лет подряд наблюда-
лась последовательно устойчивая тен-
денция увеличения эффективности 
фундаментальных исследований, от-
раженная в независимых рейтингах, 
научных статьях, вошедших в индек-
сируемые базы данных Web of Science, 
Scopus, Google. Значительно возрос-
ли индекс цитирования, индекс Хир-
ша и другие специальные параметры, 
отражающие уровень исследований 
НАНА. 

Молодость 
живет будущим

Увеличилась эффективность при-
кладных исследований. Начал дей-
ствовать академический технопарк, 
на рынок были выведены новые сорта 
масел, беспилотные наземные и воз-
душные устройства (дроны), специ-
альные датчики и устройства обо-
ронного значения, компьютерные 
стенды, новые технологии добычи 
и переработки рудного и нерудно-
го сырья, новые средства на основе 
нафталановой нефти и др.

Усилилась интеграция науки и об-
разования, выросла эффективность 
докторантуры, были созданы базовые 
кафедры в вузах. Впервые в истории 
НАНА была организована магистра-
тура, началась работа по созданию 
исследовательского университета при 
академии. Значительно расширились 
международные связи академии, ко-
торая стала участвовать в несколь-
ких мегапроектах. 

Сформированная А.Ализаде из 
числа молодых ученых группа при-
ступила к разработке Программы раз-
вития академии до 2025 года. Реали-
зовывались социальные программы: 
Дом ученых, Science Sity, Дом гостей, 
зона отдыха. 

В то время, к сожалению, мы де-
лали только первые шаги и многое 
из намеченного не удавалось осуще-
ствить. Слишком тяжелым оказался 
груз проблем, накопленный в послед-
ние десятилетия. Сегодня предсто-
ит еще много работы по повышению 
уровня нашей науки. И радует, что 
аксакал отечественной геологической 
науки академик Акиф Ализаде, как 
и прежде, полон новых идей и про-
должает активные научно-творче-
ские изыскания. Известная послови-
ца гласит, что «молодость живет бу-
дущим, а старость - прошлым».  На 
днях директор предложил коллекти-
ву института обсудить подготовлен-
ный им план развития института до 
2040 года! Уверенный взгляд в буду-
щее и неподдельный оптимизм, кото-
рые могут служить достойным при-
мером для многих молодых нытиков, 
любовь окружающих, друзей, близ-
ких - всех, кто имел возможность об-
щаться с этим мудрым человеком, 
приумноженные на его яркую лю-
бовь к жизни, поддерживают нашу 
уверенность в том, что он еще дол-
гие годы будет радовать друзей и ра-
зочаровывать недругов. 

Ибрагим ГУЛИЕВ,
вице-президент НАНА,

академик

Пассионарий
Академику Акифу Ализаде суждено было стать одним из лучших на избранном поприще и вписать свое имя в историю отечественной науки

Определяющей доминантой жизненно-
го пути академика Акифа Ализаде всегда 
была внутренняя, вероятно, глубоко на-
следственная, где-то религиозная убежден-
ность в необходимости во всех случаях вы-
полнять свой долг и творить добро

В этом ключе «зеленую» повест-
ку можно рассматривать как очень 
серьезный инструмент влияния на 
страны глобального Юга со стороны 
глобального Севера или «золотого 
миллиарда», который является обла-
дателем прав на большую часть патен-
тов и технологий «зеленой» энерге-
тики. При этом ключевые, наиболее 
престижные компании также нахо-
дятся на глобальном Севере. Следо-
вательно, продвигая «зеленую» по-
вестку, западные страны обеспечи-
вают свою конкурентоспособность 
по сравнению с глобальным Югом, 
а также обеспечивают рынок сбы-
та для своих «зеленых» компаний.

- Как одно из средств борьбы с вы-
бросами парниковых газов предла-
гается ввести особый налог - угле-
родный и метановый сборы. Есть 
мнение, что применение подобных 
налогов и сборов приведет к тому, 
что страны, которые пострадают 
от таких сборов, в частности Ки-
тай, примут адекватные меры, что 
в итоге приведет к торговым вой-

нам и нанесет ущерб мировой эко-
номике. А что вы думаете по по-
воду введения европейцами «зе-
леных» налогов и сборов?

- Разумеется, «зеленые» нало-
ги и сборы в первую очередь рас-
сматриваются как элемент торго-
вых войн, повышения собственной 
конкурентоспособности. К приме-
ру, для экономического роста Ки-
тая важно обеспечивать эти темпы 
и, соответственно, «зеленая» повест-
ка и чистота электрогенерации не 
всегда являются главным приори-
тетом. Основным фактором для ро-
ста экономики является создание но-
вых рабочих мест, добавочной сто-
имости. То есть «зеленая» повестка 
в этом контексте может рассматри-
ваться как средство давления. 

С другой стороны, мы имеем при-
мер США, которые не присоедини-
лись к Киотскому протоколу. Следо-
вательно, все это квотирование по 
выбросу парниковых газов не каса-
ется США, которые изначально по-
ставили себя вне нее, и это при том, 
что на момент подписания Киотско-
го протокола загрязнение окружаю-

щей среды вредными выбросами со 
стороны американской промышлен-
ности было самым большим в мире. 
То есть вот так ведут себя ведущие 
игроки, являющиеся основными за-
грязнителями международной эко-
системы.      

- Решение провести в Азербайд-
жане COP29 привело к тому, что не-
которые враждебные нашей стране 
силы начали кампанию очернения 
Азербайджана. Их главный «ар-

гумент» - нефтегазодобывающая 
страна не может быть истинным 
драйвером «зеленой» энергетики, 
и проведение подобного глобаль-
ного мероприятия в нефтегазо-
добывающей стране не сочетает-
ся с целями Климатического сам-
мита ООН…

- Тут нет ничего необычного. Это 
традиционная история для любой 
страны глобального Юга, которая 
принимает серьезное международ-

ное мероприятие. Ведь любое меж-
дународное мероприятие - это хо-
рошая возможность для принима-
ющей страны обеспечить серьезный 
пиар, демонстрацию своих возмож-
ностей и достижений. Потому логич-
но, что в отношении Азербайджана 
пошла волна критики, несмотря на 
то что предыдущая страна, прово-
дившая СОР28, - ОАЭ также явля-
ется нефтегазовой страной. То есть 
такие же претензии можно было бы 
предъявлять и ей. Но тут с учетом 
сложной геополитической обстанов-
ки, наличия международных оппо-
нентов на международной арене Баку 
приходится сложнее, чем Дубаю. По-
лагаю, что азербайджанской сторо-
не следует философски относиться 
к критике и воспринимать ее как не-
обходимый, к сожалению, элемент 
при проведении крупных междуна-
родных мероприятий.

В то же время хочу отметить, что 
Азербайджан системно работает по 
предоставлению своей площадки для 
проведения крупных международ-
ных форумов в качестве нейтраль-
ной, приемлемой для многих игро-
ков страны. В частности, очень по-
казателен тот факт, что проведение 
форума было впервые скоординиро-
вано и с армянской стороной - это 
очень существенный шаг, который 
говорит о том, что Баку умеет нахо-
дить компромиссы даже с теми стра-
нами, с которыми не всегда удается 
выстраивать эти самые компромис-
сы. Более того, не следует забывать, 
что Азербайджан обладает достаточ-
но широкой сетью партнеров, кото-
рые воспринимают страну в качестве 
удобного, комфортного, конструк-
тивного партнера, с которым мож-
но и нужно разговаривать и решать, 
в том числе региональные вопросы.   

Глобальный Север vs глобальный Юг
Азербайджан системно работает по предоставле-
нию своей площадки для проведения крупных меж-
дународных форумов в качестве нейтральной, при-
емлемой для многих игроков страны
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Выпускник АЗИ А.Ализаде - 
техник на участке 
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Одним из направлений ре-
формы уголовно-исполни-

тельной системы Азербайджа-
на стало уменьшение исполь-
зования лишения свободы 
в качестве меры уголовного 
наказания. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

10 февраля 2017 года Президент 
Ильхам Алиев подписал Распоряже-
ние об упорядочении деятельности 
в пенитенциарной сфере, гумани-
зации политики наказания, а также 
расширении применения альтерна-
тивных видов наказания и процес-
суальных мер принуждения, не свя-
занных с изоляцией от общества. 
А в 2018 году Кабмин принял По-
становление «Об утверждении пе-
речня электронных средств контро-
ля, а также правил их применения 
к осужденным, либо лицам, в отно-
шении которых была избрана мера 
пресечения». На сегодняшний день 
в республике электронные брасле-
ты носят более 5200 осужденных 
граждан.

О применении альтернативных 
мер наказания и их эффективности 
мы беседуем с руководителем Пра-
возащитного центра Азербайджа-
на Эльдаром Зейналовым. 

- Как можно уменьшить чис-
ло заключенных?

- В первую очередь это достига-
ется применением таких альтерна-
тивных мер уголовного наказания, 
не связанных с лишением свободы, 
как штраф, общественные и испра-
вительные работы, условное лише-
ние свободы. Для контроля их ис-
полнения в Министерстве юстиции 
в 2017 году была создана Служба 

пробации (отдельно от Пенитен-
циарной службы).

Конечно, с учетом требований 
времени совершенствуется зако-
нодательство. Например, некото-
рые правонарушения декримина-
лизуются, то есть переносятся из 
разряда уголовных преступлений 
в административные правонаруше-
ния. Пересматриваются сроки ли-
шения свободы по преступлени-
ям, не представляющим большой 
общественной опасности.

Постепенно меняется и судеб-
ная практика, в которой унаследо-
ванный от советских времен кара-
тельный подход к преступившим 
закон гражданам меняется на воспи-
тательный. К судьям приходит по-
нимание того, что альтернативное 
наказание, оставляющее человека 
в семье, временами может воздей-
ствовать на сознание преступни-
ка эффективней, чем его изоляция 
от общества. Помимо назначения 
альтернативных мер наказания 
по приговору суда к уже лишен-

ным свободы гражданам по отбы-
тии определенной части наказания 
и при положительной личной ха-
рактеристике нередко применяет-
ся условно-досрочное освобожде-
ние либо замена неотбытой части 
срока на более мягкое альтернатив-
ное наказание. Так, в 2021-2022 гг. 
условно-досрочно были освобож-
дены более 3,5 тыс. заключенных. 

Наконец, применяются и та-
кие меры, как амнистия и поми-
лование, с помощью которых так-
же корректируется уголовное на-
казание. Например, две амнистии, 
объявленные парламентом в 2016 
и 2021 гг., были применены в отно-
шении более 28 тыс. осужденных, 
причем из мест лишения свободы 
были освобождены более 5600 осу-
жденных - население 5-6 колоний. 
По прошлогодней майской амнистии 
был помилован 801 осужденный, из 
них 463 вышли на свободу, а еще  
220 сократили неотбытую часть срока.

Эти акты гуманизма имеют и впол-
не конкретное финансовое измере-
ние. Так, при почти постоянном ко-
личестве заключенных, в течение 
года колеблющемся между 20 и 24 
тыс. человек, из года в год растет сум-
ма, выделяемая из государственно-
го бюджета на их содержание. Если 
в 2016 году она составляла 78,6 млн 
манатов, то в 2023-м - уже 144 млн, 
увеличившись почти вдвое. В про-
шлом году на охрану, питание, оде-
жду, лечение, коммунальные рас-
ходы каждого заключенного было 
потрачено примерно 6-7 тыс. ма-
натов (около 600 манатов в месяц). 
И это при том, что работа была га-
рантирована лишь для 10% заклю-
ченных, остальные просто были на 
иждивении у общества.

- Как обстоят дела с контролем 

над такими осужденными?
- Применение альтернативных 

мер наказания не может не создать 
проблему контроля над осужден-
ными, которой не существует, если 
они содержатся за тюремным за-
бором. Поэтому Кодекс по испол-
нению наказаний предусматрива-
ет т.н. «пробационный контроль за 
осужденными к альтернативным 
наказаниям».

Служба пробации, на кото-
рую возложен этот контроль, в  
2018-2023 гг. наблюдала почти за  
89 тыс. осужденными, а также за 
подследственными под домашним 
арестом. Из них до конца 2023 года 
были сняты с учета более 65 тыс. че-
ловек. Эта работа была бы невоз-
можной без современных средств 
электронного мониторинга - брасле-
тов, которые начали применяться 
с апреля 2018 года. В частности, по 
решению суда их носят условно осу-
жденные, условно-досрочно осво-
божденные, осужденные к обще-
ственным работам и ограничению 
свободы, а также лица, находящи-
еся под домашним арестом.  

- Что из себя представляет «сред-
ство электронного контроля»?

- Оно очень напоминает попу-
лярные сейчас электронные «умные 
браслеты», связанные с мобильны-
ми телефонами. Здесь также есть 
браслет, домашний сигнальный пе-
редатчик и мобильное контроль-
ное устройство (похожее на смарт-
фон). Водонепроницаемый и про-
тивоударный браслет закрепляется 
на щиколотке, в нем можно купать-
ся. А освободиться от него мож-
но, лишь разрезав, о чем сразу же 
уйдет сигнал в центр мониторин-
га. Умышленное повреждение этой 
техники, отказ поддерживать его 

работу или отказ от браслета при-
водят к замене наказания на лише-
ние свободы.

Браслет носят вместе с мобиль-
ным устройством, по которому со-
трудники Службы могут связывать-
ся с осужденным. При отдалении 
на 20 и более метров от браслета 
в центр подается сигнал. С осужден-
ным связываются и сообщают ему 
о нарушении, которое надо устра-
нить не позже 75 минут. При нару-
шении правил исполнения наказа-
ния 3 и более раз за год осужден-
ному объявляется выговор. После 
трех выговоров, по представлению 
Службы пробации, суд может заме-
нить наказание на лишение свободы. 

- Возникает вопрос: насколь-
ко это окупается?

- Сообщалось, что в 2018-
2023 годах они были применены к  
20 тыс. осужденных и подследствен-
ных - каждому четвертому. Их ко-
личество растет из года в год. Если 
в первый  год браслеты носили бо-
лее 230 осужденных, то в 2023-м - 
более 5200. Если последние сиде-
ли бы в тюрьме, то на них было бы 
потрачено более 30 млн манатов. 
При этом бюджет Службы проба-
ции (а она следила еще за 24 тыс. 
человек без браслетов) составлял 
в 2023 году 2,8 млн манатов. 

Но здесь важно и качество. У меня, 
к сожалению, данные только на ко-
нец 2019 года, когда более чем 2 тыс. 
осужденных носили электронные 
браслеты, и из этого числа около  
70 (3,5%) совершили новые престу-
пления. 89 осужденных (4,5%) от-
правили в тюрьму за многократные 
нарушения, а 24 (1,2%) - за отказ 
носить браслет. В целом эти пока-
затели находятся на уровне стран 
Европы.

ПРАВОСУДИЕ

Воспитательный подход вместо карательного
Альтернативные методы наказания доказали свою эффективность

Мы добились того, чего хотели, 
претворили в жизнь мечты азербайд-
жанского народа, которыми он жил 
на протяжении десятилетий! Мы 
восстановили достоинство азер-
байджанского народа!

Вот как вспоминает этот день 
жительница Ходжалы Назакят 
Исмаилова: 

- Когда я услышала весть о По-
беде, что над Ходжалы и Ханкенди 
реет наш флаг, мои глаза наполни-
лись слезами. Дорогой ценой нам 
дались победа и свобода. То, что 
чувствую сейчас, сложно передать 
словами. Но то, что кровь погиб-
ших отомщена, радует меня очень 
сильно. Мы так долго этого ждали. 

В том страшном 1992 году по-
гибли и мои родные, защищая Роди-
ну, нашу свободу и независимость. 
Сестра, Зохра Гулиева - медсестра, 
была награждена медалью «За отва-
гу» - в 90-х годах сражалась в отря-
де Алифа Гаджиева, Национально-
го героя Азербайджана. Мой брат 
Закир Гулиев попал в плен и был 
убит армянами. 

Когда в сентябре 2023 года был 
освобожден Ходжалы, я почувство-
вала, что и Зохра, и другие погиб-
шие родственники, все шехиды ра-
довались вместе со мной и горди-
лись тем, что их кровь отомщена.

- Светлая память нашим ше-
хидам… 

- В то время мне было 18 лет. Не 
было и года, как я вышла замуж. Зохра 
ушла на фронт добровольцем. Она 
отличалась своей смелостью и ре-
шительностью. Ходжалинцы ее на-
зывали «киши гейрятли». Она была 
и дружелюбна, и отважна, не могла 
смириться с несправедливостью, не 
давала в обиду никого…

Помню, как в октябре 90-го мой 
младший брат Имран заболел, а в боль-
ницу Агдама можно было попасть 
только через Аскеран, но та доро-
га была очень опасной - когда про-
езжали машины с азербайджанца-
ми, армяне камнями закидывали их 
и обстреливали. Возвращаясь домой, 
мои родственники попали в ожесто-
ченную перестрелку. Ильгар, води-
тель автобуса, был ранен в голову. 
Зохра перевязала Ильгара. Армян-
ские боевики приблизились к авто-

бусу, потому что хотели взять людей 
в плен. Сестра села за руль, ей уда-
лось уйти от преследования и спа-
сти жизнь односельчан. После это-
го случая Алиф Гаджиев предложил 
Зохре вступить в отряд доброволь-
цев, обороняющих Ходжалы. Роди-
тели были против…

- Но Зохра поступила иначе… 
- Да, во время вторжения в Ход-

жалы Зохра с автоматом в руках спа-
сала людей, выносила из-под обстре-
ла раненых, оказывала им помощь. 
Алиф, смертельно раненный, до по-
следнего руководил отрядом добро-
вольцев, обороняющих Ходжалы. 
Многие ходжалинцы смогли выжить 
благодаря героизму бойцов этого от-
ряда. В тот трагический день Зохра, 
отстреливаясь, прикрывала спасаю-
щихся людей и погибла на подсту-
пах к Агдаму. Ее тело было обна-
ружено через четыре дня, похоро-
нили ее в Агдаме в Аллее шехидов.

Тяжелые воспоминания не дают 
ей говорить… 

- Мой супруг Видади Исмаилов 
попал в окружение в селе Нахчива-
ник и был расстрелян. Однажды ко 
мне подошел незнакомый парень 
и сказал, что видел моего брата За-
кира в плену. Его расстреляли в упор. 
Он рассказал, что через три дня всех 
расстрелянных и убитых погрузи-
ли на грузовики и отвезли на край 
села Галадереси, там за поворотом 
села находились шахты… Тела всех 
убитых азербайджанцев сбросили 
в эти шахты. Туда же живьем сбра-
сывали обессиленных и раненных, 
другим пленным приказывали за-
брасывать их землей. Я запомнила 
этот ориентир и все эти годы жила 

одним желанием - поехать и разы-
скать это место массового погребе-
ния, чтобы поклониться общей мо-
гиле моих родных и сельчан. 

- Там, в Ходжалы, находился фи-
лиал Шекинской шелковой ткацкой 
фабрики, - продолжает Назакят ха-
ным. - Мы, две сестры, раньше ра-
ботали там. Тогда еще нам не была 
выделена квартира. Потом в Ходжа-
лы построили двухэтажные здания. 

И в одном из них в мае 1991 года нам 
выделили квартиру. Знаете, в Ходжа-
лы шло активное жилищное строи-
тельство. С одной стороны, армяне 
притесняли нас, с другой - за наш 
счет создавали уплотненную зону 
проживания азербайджанцев и тре-
бовали от местных властей создания 
условий для этой категории населе-
ния и все для того, как потом стало 
ясно, чтобы изгнать азербайджан-
цев и завладеть всеми постройками, 
предприятиями с оборудованием. 

Время шло, Ходжалы разрас-
тался… На аэропортовской доро-
ге было поселение месхетинских ту-
рок. Они как-то вдруг враз исчезли, 
и никто не знает, как и куда они ис-
чезли, что с ними стало. Мы находи-
лись в осаде и слухи до нас уже поч-
ти не доходили. Вокруг были только 
боевики-армяне. По всей вероятно-
сти, село с месхетинскими турка-
ми было безжалостно истреблено…

Мы голодные, без электричества, 
в осаде держали оборону Ходжалы. 
Под Ханкенди в соседних селах жили 
мои родственники. В каждом селе 
при каждом обстреле погибали по 
30-40 человек, армяне оставшихся 
в живых брали в плен. А к нам в Ход-

жалы армяне боялись соваться. Об 
этом нигде не говорилось, потому что 
Азербайджан находился в те годы 
в информационной блокаде. Но бла-
годаря героическому подвигу насе-
ления и оборонявших нас отрядов 
добровольцев мы могли еще какое -
то время продержаться. 

В селе был уважаемый человек 
Закяра дайы, он и еще несколько ак-
сакалов собрались и пошли к Али-
фу Гаджиеву, который отвечал за  
без опасность аэропорта: «Помоги, 
чтобы вертолеты порожняком не 
улетали, хотя бы женщин и детей 
спасите». «Закяра дайы, не беспо-
койся, пока я здесь, вас никто не тро-
нет, - ответил Алиф. - Пока я жив - 
Ходжалы будет жить». 

И он стоял до конца, разделив 
трагическую участь ходжалинцев.

- Вы в ту ночь были в Ходжалы?
- Нет, я уже была в Агдаме, куда 

прилетела 25 февраля на последнем 
вертолете. Потом от мамы и родных 
узнала все подробности. В Ходжа-
лы большинство родственников по-
гибли. Последствия той ночи я виде-
ла в Агдаме - сожженные, изуродо-
ванные со следами надругательств 
трупы, которые нескончаемым пото-
ком доставляли из пригородов Ход-
жалы в Агдам...

Когда в ноябре 2020-го и в сен-
тябре 2023 года армяне покидали 
Карабах, они увозили с собой наше 
имущество - ходжалинцев, ханкен-
динцев, агдамцев, шушинцев и дру-
гих карабахцев. 

Мне, ходжалинке, в этой бесче-
ловечной резне потерявшей близ-
ких, право слово, обидно. Вспомни-
те, как мы покидали родные края - 

армяне в ночь с 25 на 26 февраля 
1992 года большую часть населения 
Ходжалы загнали в засаду, которую 
потом по прошествии времени ста-
ли называть «коридором спасения», 
но ни один ходжалинец не выжил… 
А за теми, кто в эту морозную ночь 
бросился в реку вплавь спасаться, 
кто искал спасения в горах, им вдо-
гонку были посланы отряды боеви-
ков, которые каких только зверств не 
учинили над настигнутыми в горах 
и лесах азербайджанцами… 

- Мне больно и обидно, что у моих 
земляков нет могил на родной земле, 
а они, наши палачи, забирали с со-
бой все вплоть до унитазов, а землю 
минировали, дома поджигали, что-
бы нам ничто не досталось, - с бо-
лью вспоминает Назакят ханым. - 
Вот делай добро таким. Я убеждена, 
если армянам, не дай Бог, предста-
вится еще одна такая возможность, 
они будут еще беспощаднее. Им не 
должно быть пощады. Если бы им 
не предоставили бы столько време-
ни для переезда, то и минировать 
территорию у них не было бы вре-
мени, и поджигать дома тоже, но… 

Но, с другой стороны, мир так 
и не узнал бы о сущности армян. 
Наш Президент - великий стратег, он 
вывел армян на чистую воду. Я гор-
жусь своим Президентом Ильхамом 
Алиевыми!

- После освобождения Караба-
ха вы были на родине?

- 2 сентября 2023 года я была 
в Шуше. Там с одной из возвышен-
ностей видно и наше село Алхан… 
Родные места словно звали меня 
в свои объятия. 

В середине сентября прошлого 
года мой родной Ханкенди, Ходжа-
лы были освобождены. Наше знамя 
теперь гордо реет на всей террито-
рии Карабаха. Руководство страны 
во главе с господином Президен-
том планомерно работает над вос-
становлением освобожденных тер-
риторий: они очищаются от мин, 
возрождаются города, села, насе-
ление возвращается в родные оча-
ги… Молодое поколение, освобо-
дившее землю предков, возвраща-
ется в родные края с одной целью 
- возродить землю и стать хозяи-
ном на своей земле. Пришло вре-
мя созидания!

Исповедь ходжалинки

Назакят Исмаилова

Зохра Гулиева

Закир Гулиев
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Жестокость 
не имеет 
предела

В Ходжалы обнаружено 
массовое захоронение

21 февраля в прокуратуру Ход-
жалинского района поступи-
ла информация об обнаруже-
нии массовых захоронений че-
ловеческих останков во время 
земляных работ, проводимых 
в рамках масштабных восстано-
вительно-строительных работ 
в центральной части (недалеко 
от бывшей ковровой фабрики) 
освобожденного от оккупации 
города Ходжалы.

Как сообщили БР в пресс-службе 
Генеральной прокуратуры, команди-
рованные на место события профес-
сиональные сотрудники Генеральной 
прокуратуры с участием сотрудников 
юридического лица публичного пра-
ва «Объединение судебно-медицин-
ской экспертизы и патологической 
анатомии» Министерства здравоох-
ранения, Национальной академии 
наук Азербайджана, Государственной 
комиссии по делам военнопленных, 
заложников и без вести пропавших 
граждан, азербайджанского предста-
вительства Международного Коми-
тета Красного Креста (МККК) про-
вели осмотр места происшествия. 

С целью проведения экспертизы 
и лабораторных исследований были 
изъяты обнаруженные фрагменты 
костей, а также произведены иные 
процессуальные действия.

В результате проведенных до на-
стоящего времени процессуальных 
действий было установлено, что об-
наруженные на территории челове-
ческие останки принадлежат как ми-
нимум четырем лицам (предполо-
жительно из них 1 ребенку, то есть 
лицу в возрасте 4-5 лет), что их под-
вергали пыткам, связав веревками, 
и они были захоронены не менее  
25 лет назад.

В настоящее время продолжа-
ются работы по полному исследо-
ванию места захоронения.

По данному факту проводится 
расследование в Управлении крими-
налистики и информационных тех-
нологий Генеральной прокуратуры.

БР

Провокации 
продолжаются

Обстреляны позиции 
Азербайджанской армии 

на условной границе

23 февраля в 05.50 подразделе-
ния вооруженных сил Армении 
с позиций, расположенных в на-
правлении населенного пункта 
Юхары Шорджа Басаркечярско-
го района, подвергли обстрелу 
из стрелкового оружия пози-
ции Азербайджанской армии 
в направлении населенного пун-
кта Еллиджа Кяльбаджарско-
го района.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны. 

Министерство обороны сообща-
ет, что в целях недопущения эскала-
ции ситуации на условной границе 
двух стран и обеспечения стабиль-
ности подразделениями Азербайд-
жанской армии не были приняты 
ответные меры.

«Призываем военное руковод-
ство Армении не допускать подоб-
ных провокаций, направленных на 
нарушение стабильности на условной 
границе, сохраняющейся последние 
пять месяцев, и выход ситуации из-
под контроля. Требуем установить 
личности и наказать совершивших 
эти деяния», - говорится в сообще-
нии министерства. 
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Накануне в Баку начался Кубок 
мира по прыжкам на батуте 

и тамблингу, в котором принима-
ют участие команды из 32 стран. 
Турнир является этапом олим-
пийской квалификации и в бли-
жайшие три дня на Националь-
ной гимнастической арене вы-
ступят практически все звезды.

Ю.АББАСЗАДЕ 

С приветственным словом к участ-
никам турнира обратилась заместитель 
министра молодежи и спорта Азер-
байджана Мариана Василева. Отметив 
важность предстоящего турнира, она 
подчеркнула, что Баку уже в седьмой 
раз принимает эти соревнования. «На 
спортивных соревнованиях, проводи-
мых на международной арене, азер-
байджанские гимнасты завоевали ме-
дали различного достоинства, заслу-
женно оправдали доверие, - заметила 
Мариана Василева, подчеркнув, что 
достигнутые успехи заложили проч-
ную основу для организации на вы-
соком уровне престижных спортив-
ных соревнований в нашей стране. - 
На трехдневном турнире выступят 
батутисты 32 стран и тамблингисты 
6 стран. В целом на Кубке мира бу-
дут бороться 300 спортсменов в обо-
их видах. Турнир в индивидуальной 
программе носит лицензионный ха-
рактер к летним Олимпийским играм 
«Париж-2024».

По традиции соревновательный 
сезон начинается в феврале, когда Баку 
принимает Кубок мира по прыжкам 
на батуте и тамблингу. За ним следу-
ют Кубки мира по спортивной и худо-
жественной гимнастике. Старт в Баку 
особенно важен для батутистов с точ-
ки зрения набора рейтинговых очков 
и борьбы за лицензии в Париж, о чем 
свидетельствует количество участни-
ков в турнире.

По сравнению с прошлым го-
дом география стран - участниц Ба-
кинского Кубка мира увеличилась. 
Если в прошлом году здесь выступа-
ли спортсмены из 16 государств, то 
теперь цифра возросла вдвое. А одни 
из самых многочисленных составов 

у сборных Франции и Китая, заявив-
ших на турнир по 14 и 12 гимнастов 
соответственно. Примечательно, что 
некоторые команды приехали в сто-
лицу заранее, проведя здесь сборы.

На своем третьем домашнем Куб-
ке мира выступит и наша гимнастка 
Сельджан Махсудова. Двумя годами 
ранее она выиграла серебряную ме-
даль в родных стенах, добившись пер-
вого серьезного результата в элите, 
а затем стала победительницей обще-
го зачета всей серии. В прошлом году 
она завоевала «бронзу» и теперь скон-
центрирована на борьбе за олимпий-
скую лицензию. У Сельджан доволь-
но высокий рейтинг и успех в Баку 

фактически станет гарантией заво-
евания вакансии в Париж.

В прыжках на батуте будут ра-
зыграны четыре комплекта наград 
- в индивидуальном зачете, а так-

же в синхронных прыжках у муж-
чин и женщин. К тому же участники, 
которые получат наивысшие оценки 
в квалификации, удостоятся тради-
ционной награды от организаторов 
- AGF Trophy.

Интересно будет посмотреть на 
соревнования мастеров тамблинга. 
Особенно в свете последних результа-
тов на чемпионате мира в Бирминге-
ме, где сборная выиграла командное 
«золото», а Михаил Малкин стал дву-

кратным чемпионом мира. И вполне 
вероятно, что на Кубке мира может 
быть двойной азербайджанский пье-
дестал, принимая во внимание и уси-
ливающуюся внутреннюю конкурен-
цию. Например, Тофик Алиев на ЧМ 
остановился в шаге от медали.

Сегодня наша команда задает 
тон на международной арене и мы 
ждем интересной борьбы на Кубке 
мира. У азербайджанских спортсме-
нов большие шансы вновь показать 
себя в родных стенах.

Кстати, впервые на Кубке мира 
в Баку будет представлена мужская 
команда Азербайджана по прыжкам 
на батуте. Ранее команда добивалась 
результата в различных возрастных 
группах на уровне юношей и молоде-
жи. Однако бакинские соревнования 
будут первыми для нынешнего соста-
ва мужской сборной среди сеньоров.

Словом, борьба обещает быть ин-
тригующей.

Как мы уже сообщали, в ночь 
с четверга на пятницу на Ре-

спубликанском стадионе имени 
Тофика Бахрамова в Баку состо-
ялся ответный матч 1/16 фина-
ла Лиги Европы между агдам-
ским «Карабахом» и португаль-
ской «Брагой». 

Ю.ИБРАГИМОВ

Первый матч в Португалии завер-
шился победой агдамцев со счетом 
4:2, а в ответной встрече в Баку вы-
играли португальцы со счетом 2:3, 
но дальше прошел именно чемпион 
Азербайджана.

Португальцы ожидаемо начали 
прессинговать с первых минут, пы-
таясь поймать хозяев на ошибке. Вы-
держав стартовое давление соперни-
ка, агдамцы организовали несколь-
ко опасных атак и были даже близки 
к тому, чтобы открыть счет, но вра-
тарь гостей был начеку.

К середине первого тайма «Ка-
рабах» прибрал инициативу, раз за 
разом Леандро Андраде, Жуниньо 
и Абделла Зубир создавали опасные 
моменты у ворот гостей, но в завер-
шающие моменты либо не хватало 
точности, либо голкипер Матеуш 
спасал свою команду. В результате 
в первой половине матча счет так 
и не был открыт.

Начало второго тайма прошло 
в обоюдных атаках, проблемы же азер-
байджанской команды начались на 
57-й минуте, когда болгарский ар-
битр принял сомнительное реше-
ние, показав вторую желтую карточку 
Эльвину Джафаргулиеву за наруше-
ние, которое не тянуло на «горчич-
ник». Получив численное превос-
ходство, «Брага» усилила давление 
и на 71-й минуте открыла счет, от-
личился Рожер Фернандеш.

На 80-й минуте в ворота хозяев 
поля влетел второй гол, но арбитр 
его отменил, так как Руис подыграл 
себе рукой. Однако спустя три ми-
нуты португальцы все же забили 
второй гол. 

Концовка основного времени вы-
далась крайне напряженной - снача-

ла Торал Байрамов имел хорошие 
шансы забить, а затем голкипер «Ка-
рабаха» отразил мяч после штраф-
ного удара.

Уже в экстра-тайме вышедший 
на замену бразилец агдамцев Ма-
теуш Силва на 102-й минуте, после 
розыгрыша штрафного Янковичем, 

наконец пробил португальцев (1:2). 
Однако на 115-й минуте гости вновь 
забили - Банза реализовал 11-метро-
вый. Победный же гол «Карабаха» 
на 122-й минуте забил вышедший 
на замену молодой форвард Нари-
ман Ахундзаде - 2:3 и 6:5. 

Таким образом, «Карабах» вписал 
еще одну историю в летопись азер-
байджанского футбола. Соперником 
«Карабаха» в 1/8 финала Лиги Евро-
пы будет немецкий «Байер». Первую 
игру наша команда проведет дома 
7 марта.

Интрига впереди
Летающие гимнасты открывают сезон в Баку

В рамках образовательной про-
граммы международного про-

светительского проекта «Алек-
сандринская театральная школа: 
развитие сотрудничества с госу-
дарствами - участниками СНГ» 
в Баку был проведен ряд меро-
приятий. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Неделя подарила местным театра-
лам возможность стать свидетелями 
подписания меморандума о сотруд-
ничестве между Азербайджанским 
государственным академическим на-
циональным драматическим театром 
(Аздрама) и Национальным драмати-
ческим театром России (Александрин-
ский). Документ подписали исполня-
ющий обязанности директора Аздра-
мы, заслуженный работник культуры 
Ильхам Аскеров и директор Алексан-
дринского театра Сергей Емельянов. 

После чего зрителей ожидал еще 
один яркий культурный опыт. Театр 
стал художественной галереей, в кото-
рой открылась выставка «Избранные 
образы русской сцены». В экспозиции 
представлены цифровые копии эски-
зов занавесов и декораций легендар-
ных спектаклей Александринского те-
атра периода XIX-XX веков. Уникаль-
ный взгляд на искусство теа трального 

декора погрузил бакинскую публику 
в мир русского театра.

Выступивший на открытии проек-
та директор Александринского теа тра 
Сергей Емельянов подчеркнул: «Се-
годня для нас важный день, потому 
что мы только вчера подписали со-
глашение с Национальным драмати-
ческим театром, который распахнул 
свои двери не только для наших бу-
дущих обменных инициатив, но и для 
школы, которая будет сегодня про-
ходить в Аздраме. Мы постарались 
уместить в трехдневный интенсив-
ный курс все, что практически невоз-
можно уместить. В эти дни будут пред-
ставлены все дисциплины и передо-
вые практики не только российских, 
но и мировых театров. Профессора 
и артисты из Санкт-Петербургского 
государственного университета и Рос-
сийского государственного института 
сценических искусств прибыли сюда 
для того, чтобы поделиться с вами сво-
ими знаниями, опытом и эмоциями, 
потому что нам есть что рассказать. 
Искренне надеюсь, что Александрин-
ская театральная школа, проходящая 
впервые в подобном формате при под-
держке Исполкома СНГ, оставит у вас 
такие впечатления, которые помогут 
реализовать в Азербайджане, Баку но-
вые проекты». 

Проректор Санкт-Петербургского 
государственного университета Анаста-

сия Ярмыш в свою очередь отметила, 
что два театра подарили возможность 
преподавать в совершенно уникаль-
ном формате: «Учить тех, кто создает 
театр, - это безусловная честь и вызов, 
который мы с гордостью принимаем 
и непременно с достоинством выпол-
ним эту задачу. Я должна поздравить 
всех вас. Буквально в эти минуты издан 
приказ, что вы уже зачислены в число 
студентов, обучающихся в Санкт-Пе-
тербургском государственном уни-
верситете. Я рада, что такие неверо-
ятные люди пополнят число студен-
тов нашего университета. Объявляю 
ваше обучение открытым».

Мастер-классы, организованные 
в рамках проекта, позволили молодым 
актерам обогатить свои навыки под 
руководством ведущих экспертов  Рос-
сии в области менеджмента и продю-
сирования театральных проектов.

Сертификаты, врученные акте-
рам, стали подтверждением успеш-
ного завершения этапа повышения 

квалификации в Санкт-Петербург-
ском государственном университете. 

Завораживающие перспективы теа-
трального сотрудничества между Аз-
драмой и Александринским театром 
уже начали раскрываться. В сентябре 
в Баку впервые пройдут Дни Алексан-
дринского театра, предоставляя бакин-
ской публике возможность насладить-
ся двумя известными спектаклями из 
российского театрального репертуара. 
На данный момент определена одна 
из постановок - «Женитьба» по мо-
тивам пьесы Николая Гоголя. Акте-
ры Аздрамы отправятся в Санкт-Пе-
тербург, чтобы вместе с другими теа-
трами принять участие в юбилейном 
XV Международном фестивале «Алек-
сандринский». Коллектив Аздрамы 
находится в процессе выбора спек-
такля, который будет представлен 
в рамках этого фестиваля.

И это только начало. Развиваю-
щиеся перспективы сотрудничества 
взлетают ввысь, обещая еще больше 

захватывающих моментов, новых зна-
комств и творческих открытий.

Не менее впечатляющей стала 
творческая встреча с народным ар-
тистом России Петром Семаком, про-
веденная в Русском доме в Баку. Ар-
тист подчеркнул, что это его первый 
визит в Баку. Петр Семак продумал 
увлекательную программу вечера, 
в рамках которой зрители познако-
мились с его биографией. 

Петр Семак также продемонстри-
ровал отрывки своих выступлений на 
коротких видеороликах, благодаря 
чему публика получила уникальную 
возможность увидеть образы, которые 
он воплощает на сцене. Это Федор Ва-
сильевич Протасов - «Третий выбор» 
(вторая редакция спектакля «Живой 
труп»), Владимир Огнев - «Сегодня. 
2016», А.П.Гайдар - «Чук и Гек», Ста-
лин - «Рождение Сталина», Евгений 
Арбенин - «Маскарад. Воспоминания 
будущего». Отрывок из последнего 
спектакля был представлен бакин-
ской публике в живом исполнении 
артиста. Петр Семак выделил спек-
такль, поставленный еще в 1917 году 
самим Всеволодом Мейерхольдом, как 
ключевое событие в истории русско-
го театра. Родившийся в период бур-
жуазной революции, он стал симво-
лом изменений и перехода от одной 
эпохи к другой. 

«Спектакль продолжает пользо-
ваться успехом даже после нескольких 
редакций, - подчеркнул Петр Семак. - 
Художественный руководитель труп-
пы, народный артист России Валерий 
Фокин сохранил костюмы, многие ми-
зансцены и внес много новых элемен-
тов, буквально воссоздав спектакль 

Мейерхольда, который называл этот 
спектакль «драматической оперой». 
Артист подчеркнул, что все диалоги 
и монологи в этом спектакле выве-
рены музыкально, что создает уди-
вительный эффект и придает пред-
ставлению особую гармонию.

Петр Семак рассказал о работе 
актера над ролью и о личном опы-
те работы с разными режиссерами. 
Творческий вечер Петра Семака за-
помнился фрагментом из его соб-
ственного моноспектакля «Класси-
ки в профиль». В этой работе артист 
обращается к малой прозе - расска-
зам Антона Чехова, Михаила Зощен-
ко, Исаака Бабеля. 

Петр Семак зачитал перед публи-
кой рассказы «Баня» М.Зощенко и «Ди 
Грассо» И.Бабеля, что позволило зри-
телям взглянуть на искусство через 
призму мастерства и творческой ин-
дивидуальности выдающегося актера.

Поддержку проекту оказали Меж-
государственный фонд гуманитарно-
го сотрудничества государств - участ-
ников СНГ, Министерство культуры 
АР и Русский дом в Баку.

Старт в Баку особенно важен для бату-
тистов с точки зрения набора рейтинго-
вых очков и борьбы за лицензии в Париж

У азербайджанских спортсменов 
большие шансы вновь показать 

себя в родных стенах

В обойме сильнейших
«Карабах» в 1/8 финала 

Лиги Европы сыграет с «Байером» 

«Карабах» впервые 
в истории вышел в 1/8 фи-
нала Лиги Европы по 
футболу, по сумме двух 
встреч одержав победу 
над португальской «Бра-
гой»

КУЛЬТУРА

Художественный диалог театров
Новые перспективы сотрудничества в профессиональной сфере 

В сентябре в Баку впервые пройдут Дни Алексан-
дринского театра. Бакинской публике будет пре-
доставлена возможность насладиться двумя из-
вестными спектаклями из российского театраль-
ного репертуара


